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В ЯПОНСКОЙ ОСАКЕ ПРОХОДИТ ВСЕМИРНАЯ ВЫСТАВКА

АЗЕРБАЙДЖАН
НА EXPO 2025

Наш национальный па-
вильон, организованный 
Центром Гейдара Алиева, 
расположен в разделе 
«Соединяя жиз-
ни» и охватыва-
ет тему «Семь 
мостов для 
устойчи-
вого раз-
вития». 

С помощью инновацион-
ного дизайна павильон 
Азербайджана на Expo 

2025 подчеркивает 
богатейшее культур-
ное наследие страны, 
технологические 

достижения и 
приверженность 
устойчивому 
развитию. 

АТАКА НА ИРАНАТАКА НА ИРАН Агентство развития 
малого и среднего 
бизнеса (KOBİA) 
продвигает переход 
к зеленой экономике. 
Ведомство серьезно 
настроено занять 
экологическую 
нишу. 

Упрощенная система 
налогообложения 
в Азербайджане, 
призванная снизить 
фискальную нагрузку 
на небольшой бизнес, 
будет еще более ло-
яльной к предприни-
мателям. 

Сезонная работа – в 
сфере интересов сту-
дентов, выпускников 
техникумов, сельских 
жителей и тех, кто 
остался без постоян-
ной занятости. Она мо-
жет быть как офици-
альной, так и теневой. 

KOBİA 
ВЫБИРАЕТ 
ЗЕЛЕНЫЙ ЦВЕТ

БОЛЬШАЯ 
УСТУПКА МАЛОМУ 
БИЗНЕСУ 

СЕЗОННАЯ 
РАБОТА 
БЕЗ ГАРАНТИЙ
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В проектно-монтаж-
ных работах нового 
административного 
здания Государствен-
ного таможенного ко-
митета использованы 
новейшие технологии. 
Все проектировщики 
– выпускники универ-
ситетов страны. 

День гражданской 
авиации Азербайджа-
на – дата июньская. 
В июне 1938 года в 
стране был создан 
первый авиаотряд. 
А в 2006 году глава 
государства объявил 
этот день праздником 
всех авиаторов.

Овечья шерсть еще 
сравнительно недав-
но считалась почти 
незаменимым мате-
риалом. Но теперь ей 
все чаще предпочита-
ют синтетику. Почему 
же это натуральное 
сырье больше не вос-
требовано?

В РЕЖИМЕ 
РЕАЛЬНОГО 
ВРЕМЕНИ

НЕБО 
ВЫБРАЛО 
ИМЕННО НАС

ПОЧЕМУ
ШЕРСТЬ УЖЕ
НЕ ПОПУЛЯРНА?
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Азербайджан выразил серьезную 
обеспокоенность в связи с военной 
операцией Израиля в Иране:
«Призываем стороны регули-
ровать имеющиеся разногласия 
исключительно путем диалога и 
дипломатическими средствами, в 
соответствии с нормами и прин-
ципами международного права».

ВВС Израиля нанесли удары по 
десяткам целей на территории 
Ирана, связанных с ядерной про-
граммой и другими военными 
объектами. Ведущие мировые 
информационные агентства пере-
дают, что ВВС Израиля атаковали 
также военное и научное руковод-
ство в Исламской Республике. 

ТОЛЬКО ПУТЕМ ДИАЛОГА

ПОРАЖЕНЫ ДЕСЯТКИ ЦЕЛЕЙ

Военно-воздушные силы Израиля в ночь на 13 июня нанесли удар 
по территории Ирана. Атакованы десятки целей, в их числе ядерные 

и военные объекты, квартиры военных руководителей Ирана.

МИР ТРЕБУЕТ НЕ ДОПУСТИТЬ ПОЛНОМАСШТАБНОЙ ЭСКАЛАЦИИ

ДЕНЬ, КОГДА БЫЛ СПАСЕН АЗЕРБАЙДЖАН
День национального спасения сим-
волизирует не просто возвраще-
ние к политической стабильности 
и государственному управлению, 
но и начало новой эпохи в судьбе 
нации. Это символ возрождения 
независимой страны, шагнувшей 
на путь устойчивого развития и 
процветания.

По настоянию народа и парла-
мента Азербайджана 15 июня 1993 
года Гейдар Алиев прибыл в Баку и 
был избран председателем Милли 
Меджлиса. Эта дата считается точкой 
отсчета нового этапа в жизни стра-
ны. Начался процесс стабилизации 
политической ситуации, восстанови-
лось управление государством.Стр. 2

Ежегодно 15 июня 
в Азербайджане 

отмечают одну из 
самых важных дат в 
новейшей истории 

страны – День наци-
онального спасения.



После распада Советского Союза в 
1991-м Азербайджан обрел незави-
симость, но первые годы свободы 
омрачались глубоким политиче-
ским кризисом, экономическим 
коллапсом и военным конфликтом. 
Агрессивная политика Армении 
привела к тяжелой Карабахской во-
йне, которая сопровождалась много-
численными человеческими потеря-
ми и привела к оккупации исконных 
азербайджанских земель на западе 
страны. 
Молодая республика столкнулась и 
с внутренними политическими кон-
фликтами. В этот период Азербайд-
жан представлял собой государство 
в состоянии глубочайшего кризиса. 
Центральная власть была неэффек-
тивна, армия разрозненна, обще-
ство – расколото. На фоне потерь в 
Карабахской войне и растущего не-
довольства населения в 1993 году по-
литическая нестабильность достигла 
своего апогея. Именно в это время 
назрел мятеж в Гяндже, который 
поставил под угрозу целостность го-
сударства.
Тогдашнее руководство Азербайд-
жана оказалось не в состоянии спра-
виться с угрозами. И в тот перелом-
ный момент народ и правительство 
обратились к человеку, имя которого 

ассоциировалось с мудростью, авто-
ритетом и государственным мышле-
нием – Гейдару Алиеву.

СПАСЕНИЕ, 
ЗА КОТОРЫМ СТОЯЛ НАРОД
По настоянию народа и парламента 
Азербайджана 15 июня 1993 года 
Гейдар Алиев официально прибыл в 
Баку и был избран предсе-
дателем Милли Медж-
лиса. Эта дата счита-
ется точкой отсчета 
нового этапа в жизни 
страны. Именно с того 
дня начался процесс 
стабилизации внутренней 
политической ситуации, 
восстановилось управление 
государством.
Символично, что именно народ 
призвал Гейдара Алиева взять 

на себя руководство страной. Он не 
пришел к власти силой – его при-
гласили как спасителя, человека, 
способного восстановить порядок, 
остановить хаос и направить Азер-
байджан на путь развития. В октя-
бре того же года Гейдар Алиев был 
избран Президентом Азербайджан-
ской Республики.

ПРЕОДОЛЕНИЕ ХАОСА
Гейдар Алиев начал с главного 
– наведения порядка. Были вос-
становлены основные институты 
власти, прекращены внутренние 
конфликты, начата перестройка си-
стемы государственного управления. 
Он выступал за мирное решение 
карабахского конфликта, но одно-
временно начал создавать новую 
профессиональную армию. В 1994 

году было достигнуто соглашение 
о прекращении огня, что позво-
лило сосредоточить усилия на 
внутренней политике и эконо-
мике.
Одним из главных достижений 
стала реализация нефтяной 
стратегии, выразившаяся в 

подписании в 1994 году «Кон-
тракта века» – соглашения 

с западными нефтяными 
компаниями на совмест-

ную разработку месторождений на 
шельфе Каспийского моря. Этот до-
говор не только привлек миллиарды 
инвестиций, но и стал фундаментом 
энергетической независимости Азер-
байджана.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ
Период после 1993 года можно по пра-
ву назвать временем восстановления 
национального самосознания. Гейдар 
Алиев провел важнейшие реформы 
в области образования, культуры, 
религиозной свободы и социальной 
политики. Конституция 1995 года, 
принятая на всенародном референ-
думе, закрепила основы правового 
государства, рыночной экономики и 
демократических институтов. Созда-
вались условия для свободы слова, 
многопартийности, независимых 
средств масс-медиа. Укреплялось 
гражданское общество. Началась ак-
тивная интеграция Азербайджана в 
мировое сообщество: республика ста-
ла полноправным участником ОБСЕ, 

ООН, Совета Европы и других 
междуна-

родных 
органи-

заций.
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ДЕНЬ, КОГДА БЫЛ СПАСЕН 
АЗЕРБАЙДЖАН
ДЕНЬ, КОГДА БЫЛ СПАСЕН 
АЗЕРБАЙДЖАН
Ежегодно 15 июня в Азербайджане отмечают важнейшую дату в новейшей истории страны – 
День национального спасения. Он символизирует не просто возвращение к политической стабиль-
ности и государственному управлению, но и начало новой эпохи в судьбе нации. Это символ воз-

рождения независимой страны, шагнувшей на путь устойчивого развития и процветания.

Сегодня Азербайджан отмечает 
День национального спасения не 
только как историческое событие, 
но и как день, когда была заложена 
прочная основа будущего процвета-
ния. Под руководством Президента 
Ильхама Алиева,  достойного пре-
емника Гейдара Алиева, страна про-
должает уверенно двигаться вперед. 
Современный Азербайджан – дина-
мично развивающееся государство с 
растущим влиянием на региональ-
ном и международном уровне.
Одним из наиболее важных этапов 
в новейшей истории стала Отече-
ственная 44-дневная война 2020 
года. Под руководством победонос-
ного Верховного главнокомандую-
щего Ильхама Алиева Азербайджан 
восстановил территориальную 
целостность, освободив свои земли 

от многолетней оккупации. Победа 
стала логическим продолжением 
курса, начатого в 1993 году, – на 
сильное, суверенное и независимое 
государство.
Сегодня Азербайджан активно 
реализует восстановительные про-
екты в освобожденных районах, 

строит современные города, дороги, 
электростанции, возрождает куль-
турное наследие. Все это – прямое 
продолжение усилий, начатых в 
День национального спасения. Это 
не только историческая дата, но и 
символ возрождения, мудрости, на-
ционального духа и силы лидерства. 
Этот день напоминает всем поколе-
ниям азербайджанцев, что даже в 
самые тяжелые времена, если нация 
едина и имеет мудрого лидера, нет 
ничего невозможного. Сегодняш-
ний Азербайджан – доказательство 
того, что 15 июня 1993 года стало 
поворотной точкой, изменившей 
ход истории и определившей судьбу 
целого народа.
15 июня – день, когда был спасен 
Азербайджан и началась новая 
история его побед. 

Гейдар Алиев 
официально 

прибыл в Баку 
и был избран 

председателем 
Милли Меджлиса

Гейдар Алиев 
был избран 

Президентом 
Азербайджанской 

Республики

Подписание 
исторического

«Контракта века»
с западными 
нефтяными 
компаниями

15 июня 
1993 г.

Октябрь 
1993 г.

Сентябрь
1994 г.

Прочная основа процветания
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Расширяемся 
на базе местного сырья
Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам 
Алиев 12 июня принял уча-
стие в открытии в Баку заво-
да по производству различ-
ных видов и сортов закусок 
ООО Nobel Food Industry.
На введенном в эксплуата-
цию предприятии, соучреди-
телями которого являются 
принадлежащий Azersun 
Holding консервный завод 
Qafqaz и ООО Shervan, будут 
производиться различные 
виды и сорта закусок – поп-
корн, десерты и сухофрук-
ты. Наряду с поставками 
продукции на местный 
рынок предусмотрено также 
экспортировать ее в раз-
личные страны. На заводе, 
мощность которого составит 
9600 тонн продукции в год, 
установлено современное 
оборудование ведущих 
стран мира. Используемые 
в производстве подсолнеч-
ник, миндаль, фундук – из 
местного сырья. Постоянной 
работой здесь будут обеспе-
чены 210 человек. Общая 
инвестиционная стоимость 
завода составляет 38 млн 
манатов. Из них 5 млн вы-
делено в качестве льготного 

кредита Фондом развития 
предпринимательства Азер-
байджана.
Создание в Азербайджане 
производственных, в том 
числе перерабатывающих 
предприятий, экономиче-
ская эффективность их дея-
тельности, выпуск конкурен-
тоспособной продукции и 
расширение ее ассортимента 
играют большую роль в раз-
витии экономики страны в 
целом. Расширение произ-
водства на базе местного сы-
рья, помимо поддержания 
стабильности внутреннего 
рынка, также служит обеспе-
чению продбезопасности, 
дальнейшему увеличению 
экспортного потенциала 
страны. 
Все это крайне важно в во-
просе поставок на зарубеж-
ные рынки продукции под 
брендом Made in Azerbaijan. 
Это также свидетельствует 
о том, что стимулирование 
предпринимательства в 
нашей стране, обеспечение 
продовольственной безо-
пасности входит в число 
приоритетных направлений 
проводимой в Азербайджане 
государственной политики.

Работа в режиме 
реального времени
Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам 
Алиев 10 июня принял 
участие в открытии нового 
административного здания 
Государственного таможен-
ного комитета в Баку.
В проектно-монтажных 
работах нового админи-
стративного здания Госу-
дарственного таможенного 
комитета максимально ис-
пользованы новейшие тех-
нологии. Все проектировщи-
ки, инженеры и строители 
являются гражданами Азер-
байджана и выпускниками 
университетов страны. 
В 18-этажном здании общей 
площадью 25 тысяч ква-
дратных метров созданы все 
условия для плодотворной 
работы сотрудников струк-
турных подразделений ко-
митета.
На электронной карте в рас-

положенном в здании Целе-
вом центре можно отслежи-
вать передвижение грузовых 
транспортных средств по 
стране. Одновременно осу-
ществляются таможенный 
контроль за судами в Ка-
спийском море и видео-
наблюдение за таможенными 
постами в режиме реального 
времени. В здании создана 
система управления рисками 
на основе искусственного 
интеллекта и информаци-
онно-технологическая ин-
фраструктура. Здесь также 
размещено специальное 
оборудование для разведки и 
предотвращения киберугроз. 
В целом в новом здании ши-
роко применены информа-
ционно-коммуникационные 
технологии. Эти системы 
предусмотрены для рас-
ширения предоставляемых 
услуг.Новый Указ преду-

сматривает увеличе-
ние пособий и пенсий 
для семей шехидов, 
лиц с инвалидностью, 
женщин с более чем 
пятью детьми, мало-
обеспеченных семей 
и других категорий 
населения. 
Так, ежемесячная 
пенсия Президента 
Азербайджанской 
Республики для семей 
шехидов, семей 
шехидов 20 Января, 
а также семей военно-
служащих, погибших 
в Афганистане, будет 
увеличена до 700 ма-
натов.
Для лиц с инвалидно-
стью в связи с войной 
или событиями 
20 Января, испол-
нения воинской 
службы, а также про-
хождения службы на 
Чернобыльской АЭС 
устанавливается в 
следующем размере: 
при нарушении функ-
ций организма на 
81-100% – 600 мана-
тов; при нарушении 
на 61-80% – 500 ма-
натов; при наруше-
нии на 31-60% – 
400 манатов.

Ежемесячная сти-
пендия Президента 
Азербайджанской 
Республики для лиц, 
которым присвоено 
звание «Герой Отече-
ственной войны», со-
ставит 2200 манатов, 
для каждого лица, 
которому присвоено 
звание Национально-
го героя Азербайджа-
на, – 2000 манатов, 
персональная пенсия 
Президента 
Азербайджанской 
Республики – 
1700 манатов.

ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ 
ПОСОБИЯ
Единовременное посо-
бие по случаю 
рождения ребенка 
увеличивается 
до 600 манатов, еди-
новременное пособие 
на похороны – до 600 
манатов, ежемесячное 
пособие за воспитание 
переданного в попечи-
тельскую семью ребен-
ка в возрасте до 18 лет 
с установленной инва-
лидностью: за ребенка 
в возрасте  0-6 лет – 
500 манатов, 7-13 лет 
– 600 манатов, 14-18 
лет – 650 манатов.

С 1 июля 2025 года, согласно Указу Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева, в рамках очередного 
пакета социальных реформ увеличены пособия и пенсии.

ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ 

С ЗАБОТОЙ О ГРАЖДАНАХС ЗАБОТОЙ О ГРАЖДАНАХ

В связи с наруше-
нием функций ор-
ганизма на 81-100% 
для этой категории 
лиц – 300 манатов; 
на 61-80% – 250 
манатов; на 31-60% 
– 180 манатов.
Ежемесячная пен-
сия Президента 
Азербайджанской 
Республики для лиц 
с установленной 
инвалидностью по 
зрению в связи с на-
рушением функций 
организма на 81-
100% по общим при-
чинам составит 350 
манатов. Для других 
лиц (за исключением 
лиц с инвалидностью 
по зрению) – 250 ма-
натов. Ежемесячное 
пособие на каждого 
усыновленного ре-
бенка увеличивает-
ся до 240 манатов.
Помимо этого, еже-
месячное пособие 
в связи с утратой 
кормильца (на каж-
дого члена семьи) 
– 140 манатов, еже-

месячное пособие 
малообеспеченным 
семьям, имеющим 
ребенка до одного 
года, – 140 манатов, 
ежемесячное посо-
бие женщинам, 
имеющим более 
пяти детей, – 
140 манатов на каж-
дого ребенка.
Ежемесячное посо-
бие детям военно-
служащих срочной 
действительной 
военной службы – 
140 манатов; ежеме-
сячное пособие опе-
кунам (попечителям) 
детей, потерявших 
родителей и лишен-
ных родительского 
попечения, – 140 ма-
натов; ежемесячная 
пенсия Президента 
Азербайджанской 
Республики для лиц, 
ухаживающих за 
детьми с инвалид-
ностью и лицами с 
инвалидностью 
(81-100% утраты 
функций организма), 
– 120 манатов.

Для лиц с установленной 
инвалидностью

За звание «Народный» – 
300 манатов, за звание «За-
служенный» – 200 манатов.
В соответствии с Распоряже-
нием Президента Ильхама 
Алиева от 23 декабря 2024 
года в рамках нового пакета 
социальных реформ с начала 

текущего года минимальная 
месячная заработная плата 
в стране была повышена до 
400 манатов, а минимальная 
пенсия – с 1 февраля – до 
320 манатов. Кроме того, с 
начала года все виды пенсий 
проиндексированы на 8,1%.

В целом очередной пакет 
социальных реформ охваты-
вает 3 миллиона человек, 
а на повышение их зарпла-
ты, пенсий, пособий и сти-
пендий ежегодно выделяется 
дополнительно 1,4 млрд 
манатов.

Пенсия лицам, удостоенным почетных званий



Армия обороны Израиля (ЦА-
ХАЛ) заявила, что операция 
под кодовым названием «Вос-
стающий лев» нацелена на 
ядерную программу Ирана.
По утверждению ЦАХАЛ, 
Иран имеет достаточно 
обогащенного урана, чтобы 
в течение нескольких дней 
создать 9 ядерных бомб, по-
этому Израилю необходимо 
принять меры против этой 
«неминуемой угрозы», пере-
дал The Times of Israel.
ВВС Израиля нанесли удары 
по десяткам целей на терри-
тории Ирана, связанных с 
ядерной программой и дру-
гими военными объектами. 
В частности, на момент напи-
сания материала уже дважды 
был атакован ядерный объ-
ект в городе Натанз. Об этом 
сообщил Reuters. Ведущие 
мировые информационные 
агентства передают, что ВВС 
Израиля атаковали не только 
ядерные и военные объекты 
в Иране, но и точечно – воен-
ное и научное руководство в 
Исламской Республике. 
Были атакованы объекты в 
Тегеране, Натанзе, Фордо, 
Хорремабаде и других го-
родах, связанные с ядерной 
программой. В результате 
операции погибли несколько 
высокопоставленных во-

енных, в том числе Хосейн 
Салами – командующий 
Корпусом стражей исламской 
революции, Мохаммад Баге-
ри – начальник генерального 
штаба вооруженных сил Ира-
на и Хатам-Гулям Али Ра-
шид – командующий Хатам 
аль-Анбия (штаб по чрезвы-
чайным ситуациям), а также 
иранские ученые-ядерщики 
Ферейдун Аббаси-Давани и 
Мохаммад Мехди Техранчи. 
Убит и преемник иранского 
генерала Касема Сулеймани 
– командующего спецподраз-
деления КСИР «Аль-Кудс» 
Исмаил Гани, а также заме-
ститель начальника опера-
ций ВС генерал-майор Мехди 
Раббани вместе с женой и 
детьми.
Были атакованы и три во-
енных округа и гарнизон в 

северо-западной провинции 
Восточный Азербайджан.
Согласно сообщениям иран-
ских СМИ, причинен ущерб 
нефтеперерабатывающему 
заводу в городе Тебриз. «Мы 
нанесли удар в самое сердце 
иранской программы по обо-
гащению ядерного топлива. 
Мы также нанесли удар в 
сердце иранской программы 
баллистических ракет», – за-
явил премьер-министр Изра-
иля Биньямин Нетаньяху по-
сле атаки, добавив при этом, 
что «у Ирана все еще есть 
значительные возможности 
нанести нам вред. Операция 
будет продолжаться столько, 
сколько потребуется». 
Верховный лидер Ирана ая-
толла Али Хаменеи пригро-
зил Израилю возмездием. 

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
ПУТЕМ ДИАЛОГА
Едва оправившись от шока, 
мировая дипломатия стала 
выражать свое отношение к 
происходящему.
Азербайджан выразил серьез-
ную обеспокоенность в связи 
с военной операцией Израиля 
на территории Ирана.
«Призываем стороны регу-
лировать имеющиеся разно-
гласия исключительно путем 
диалога и дипломатическими 
средствами, в соответствии 
с нормами и принципами 

международного права. 
Важно продолжать диплома-
тические контакты и усилия 
в рамках соответствующих 
международных механизмов 
для предотвращения даль-
нейшей эскалации ситуации 
на Ближнем Востоке», – 
говорится в заявлении МИД 
в этой связи.
Москва выразила крайнюю 
обеспокоенность происходя-
щей эскалацией и подчер-
кнула недопустимость подоб-
ных действий. В МИД России 
подчеркнули, что атака 
произошла в разгар сессии 
Совета управляющих 
МАГАТЭ и накануне 
раунда непрямых 
переговоров между 
Ираном и США, что, 
по мнению Москвы, 
отбросило назад 
усилия по мирному 
урегулированию. 
В заявлении МИД РФ 
содержится призыв к сдер-
жанности и недопущению 
дальнейшего ухудшения 
обстановки. Тем более что 
США выразили готовность 
к новому раунду перего-
воров с Ираном в Омане. 
МИД Турции в свою оче-
редь решительно осудил 
атаки Израиля по Ирану и 
указал на необходимость 
срочно прекратить агрес-
сию.

ВСЕ СТРАНЫ СЕВЕРОАТЛАНТИЧЕСКОГО АЛЬЯНСА УЖЕ РАБОТАЮТ НАД СТАБИЛИЗАЦИЕЙ СИТУАЦИИ

Военно-воздушные силы Израиля в ночь на пятницу, 13 июня, нанесли «пре-
вентивный удар» по территории Ирана. Атакованы десятки целей в Иране, в их 
числе ядерные и военные объекты, квартиры военных руководителей Ирана.
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Более 150 иранских беспилот-
ников пересекли воздушную 
границу Ирака и направились 
в сторону Израиля для совер-
шения ответного удара. С та-
ким утверждением выступил 
иракский информационный 
портал Shafaq News.
The Times of Israel сообщил, 
что истребители ВВС Израи-
ля начали сбивать беспилот-

ники, запущенные из Ирана, 
причем перехватываются 
они за пределами границ 
Израиля.
В свою очередь глава МИД 
Ирана Аббас Аракчи заявил, 
что «агрессивные действия 
сионистского режима про-
тив Ирана» не могли быть 
осуществлены «без коорди-
нации и разрешения США». 

«Таким образом, прави-
тельство США как главный 
покровитель этого режима 
также несет ответственность 
за опасные последствия 
авантюризма сионистского 
режима», – написал Аракчи, 
призвав страны ООН «не-
медленно и решительно» 
осудить «преступную агрес-
сию» Израиля и предпри-

нять срочные коллективные 
действия.
По оценкам израильских вла-
стей, у Ирана около 2 тысяч 
баллистических ракет с боего-
ловками весом в сотни кило-
граммов, способных нанести 
очень серьезный ущерб.
Кроме того, в распоряжении 
Тегерана арсенал беспилот-
ников, способных преодо-

левать расстояние до 1500 
километров и поражать из-
раильский тыл. Возможные 
цели – базы ЦАХАЛ, страте-
гические объекты и нацио-
нальная инфраструктура.
Словом, мир должен объ-
единиться и не допустить 
полномасштабной войны. А 
пока атаки Израиля на Иран 
продолжаются.

Лидеры со всего мира уже реагируют на 
удары Израиля по Ирану. 
Премьер-министр Великобритании Кир 
Стармер призвал Иран и Израиль «сде-
лать шаг назад и срочно снизить напря-
женность». Удары Израиля он назвал 
«вызывающими беспокойство». 
Генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш придерживается такого же 
мнения. Он осудил любую военную 
эскалацию на Ближнем Востоке и при-

звал обе стороны проявить сдер-
жанность.

Канцлер Германии Фридрих 
Мерц заявил, что пре-
мьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху про-
информировал его по теле-
фону о военных действиях 

Израиля против Ирана и их 
целях.

Генсек НАТО Марк Рютте на 
пресс-конференции в Стокгольме, 

куда он прибыл для участия во встрече 
Бильдербергского клуба, заявил, что 
НАТО не думает, что мир приблизился 
к ядерной войне в результате удара Из-
раиля по Ирану, поскольку «все страны 
НАТО уже работают над деэскалацией».
В своей публикации в соцсети Х прези-
дент Израиля Ицхак Герцог заявил, что 
его страна начала целенаправленную 
операцию по нейтрализации угроз су-
ществованию еврейского народа, нане-
ся удары по территории Ирана.

Реакция 
международного
сообщества

Ответный удар Ирана по Израилю  
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Назначение произошло 
прямо под носом у армян-
ского премьер-министра 
Никола Пашиняна, в самом 
центре Еревана. В то самое 
время, когда политическое 
руководство страны на всех 
мыслимых и немыслимых 
международных площад-
ках с честным выражением 
лица взахлеб вещало о ди-
алоге с азербайджанской 
стороной и готовности под-
писать мирное соглашение с 
Баку «прямо сейчас».

В ПЛЕНУ ИЛЛЮЗИЙ
На днях Самвел Шахра-
манян – марионеточный 
«президент» пресловутого 
«арцаха», от которого оста-
лись лишь рожки да ножки 
в составе пары десятков 
активистов в Ереване, был 
приглашен в следственный 
комитет этой страны для 
дачи показаний за долж-
ностные преступления в 
вооруженных силах и за 
«оставление боевой тех-
ники противнику». То есть 
Ереван, с одной стороны, 
на всех углах кричит, что 
Карабах принадлежит Азер-
байджану и у Армении нет 
территориальных претензий 
к нашей стране, с другой 
– требует отчета за воору-
жение, оставленное при 
бегстве с азербайджанских 
территорий во время 
второй Карабах-
ской войны. То 
есть Армения 
даже не пыта-
ется скрыть, 
что на терри-
тории Азер-
байджана – в 

Карабахе – воевали воору-
женные силы Армении.
Ну а назначение нового «гос-
министра» несуществующего 
«арцаха» с молчаливого со-
гласия официального Ерева-
на свидетельствует о том, что 
реанимация этой байки все 
еще востребована в армян-
ской политической тусовке. 
И не только в армянской.

КОМУ СЛУЖИТ 
МЕДИНСКИЙ?
Помощник президента 
России Владимир Медин-
ский на днях в интервью 
RT исказил факты, касаю-
щиеся Карабахской войны. 
В частности он заявил, что 
ранее «был такой спорный 
регион между Арменией и 
Азербайджаном – Карабах», 
и провел неправомерную 
параллель с событиями в 
Украине.
Трудно поверить в то, что 
Мединский, будучи помощ-
ником президента РФ, а 
также председателем Меж-
ведомственной комиссии по 
историческому образованию 
России, не знает, что Кара-
бах никогда не был спорной 
территорией. 

«Мы хотели бы напомнить, 
что Карабах является древ-
ней и неотъемлемой частью 
Азербайджана. Россия сама 
признала и продолжает 
признавать Карабах частью 
территории Азербайджа-
на», – говорится в заявле-
нии внешнеполитического 
ведомства Азербайджана в 
этой связи. Между тем по-
добные заявления наносят 
ущерб в первую очередь 
российско-азербайджан-
ским межгосударственным 
отношениям. Отсюда во-
прос: кому служит господин 
Мединский?
На помощь Мединскому 
пришла официальный пред-
ставитель МИД России Ма-
рия Захарова. Комментируя 
слова Мединского ТАСС, она 
подчеркнула, что Москва 
официально признает этот 
регион территорией Азер-
байджана. По ее словам, 
помощник российского 
президента говорил об исто-
рическом аспекте, социо-
культурных особенностях и 
боли людей, не затрагивая 
политико-правовой статус 
региона. Словоблудие, да и 
только!

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Война против Азербайджана 
параллельно ведется и в медиа-
пространстве РФ. В авангарде 
этой возни стоит небезызвестный 
«Царьград». Идет планомерная 
критика диаспоры и рынков в 
Москве, якобы управляемых 
«азербайджанскими олигарха-
ми». Для чего это делается? По 
меньшей мере это попытка раз-
жечь межнациональную рознь. 
Управляют рынками частные 
лица, у некоторых из них азер-
байджанские фамилии, однако 
это не делает эти рынки азер-
байджанскими на государствен-
ном уровне. Особенно учитывая 
наличие у их собственников 
российского гражданства. Это 
скорее вопрос к российским пра-

воохранительным органам, но 
никак не к МИД Азербайджана.
Что же касается России в каче-
стве традиционного рынка сбыта 
для агропродукции Азербайджа-
на, то он уже давно не единствен-
ный и нас ограничениями не на-
кажешь. Мы давно уже другие…
Ну а в Армении, воодушевив-
шись поддержкой затулиных, 
вновь заговорили об «арцахе» и 
даже назначили нового «гос-
министра» в надежде на реванш. 
Хочется заверить всех участников 
этого шабаша в том, что их поезд 
безвозвратно ушел, и никакие 
силы не способны реанимировать 
то, что уже распущено, причем во 
всех смыслах. 
Так что реванша не будет!

И тут на политическую аван-
сцену выходит известный своей 
ненавистью ко всему азербайд-
жанскому депутат Государ-
ственной думы Константин 
Затулин. Сей персонаж отлича-
ется своей ангажированностью 
и появляется из политического 
забытья, когда нужно отрабо-
тать армянскую мзду. 
Затулин дал интервью россий-
ским СМИ как бы по поводу 
российско-азербайджанских 
отношений, однако через пару 
фраз планомерно съехал с за-
данной темы и стал мусси-
ровать проблемы и «не-
выносимые страдания 
карабахских армян». 
Выступая в защиту 
Владимира Медин-
ского, сей карман-
ный политик 
беспардон-
но заявил, 
что в 
словах 

помощника российского прези-
дента по поводу Карабаха как 
«спорной территории» ничего 
необычного нет. Фактически 
заявление Затулина свидетель-
ствует о том, что в российских 
политических кулуарах так и 
думают. 
Одновременно он подставляет 
и президента Российской Фе-
дерации  Владимира Путина. 
Обращает на себя внимание и 
тот факт, что беседа журналиста 
с Затулиным была построена 
исключительно вокруг карабах-

ской тематики.
При этом Затулин, как всег-

да, валит с больной голо-
вы на здоровую, забыв 
и заявление Пашиняна 
«Карабах – Армения, и 

точка», и самодоволь-
ный призыв Да-

вида Тонояна 
«Мир в обмен 
на новые тер-
ритории»… 

И снова Затулин... 

Реванша не будет!

В Ереване назначили нового «государственного министра» 
канувшего в Лету «арцаха». Им стал некий Нжде Исканда-
рян. Распущенное во всех смыслах сепаратистское образо-
вание вдруг решило обзавестись новым «министром». 

КАРАБАХ ПРИНАДЛЕЖАЛ, ПРИНАДЛЕЖИТ И БУДЕТ ВЕЧНО ПРИНАДЛЕЖАТЬ АЗЕРБАЙДЖАНУ

РОЖКИ ДА НОЖКИ «АРЦАХА»

данной темы и стал мусси-
ровать проблемы и «не-
выносимые страдания 
карабахских армян». 
Выступая в защиту 
Владимира Медин-
ского, сей карман-
ный политик 
беспардон-
но заявил, 

ской тематики.
При этом Затулин, как всег-

да, валит с больной голо-
вы на здоровую, забыв 
и заявление Пашиняна 
«Карабах – Армения, и 

точка», и самодоволь-
ный призыв Да-

вида Тонояна 
«Мир в обмен 
на новые тер-
ритории»… 

Мария Захарова

Константин Затулин

Карабах принадлежит Азер-
байджану и у Армении нет 
территориальных претензий 
к нашей стране, с другой 
– требует отчета за воору-
жение, оставленное при 
бегстве с азербайджанских 
территорий во время 
второй Карабах-
ской войны. То 
есть Армения 
даже не пыта-
ется скрыть, 
что на терри-

байджана – в 
Нжде ИскандарянНикол Пашинян

Владимир Мединский



Министр финансов Сахиль Бабаев 
заявил о возможном увеличении 
лимита для плательщиков упрощен-
ного налога. Работа над системой 
упрощенного налогообложения у 
нас продолжается, сообщил глава 
ведомства на заседании парламент-
ского комитета по экономической 
политике, промышленности и пред-
принимательству, где обсуждали 
проект закона «Об исполнении госу-
дарственного бюджета на 2024 год».
«Один из проектов, который сей-
час обсуждается в правительстве, 
предусматривает увеличение теку-
щего лимита в 200 тысяч манатов, 
– сказал министр. – Предлагается 
новый механизм: если плательщик 
упрощенного налога осуществляет 
определенную часть своего оборота 
безналичными платежами, его ли-
мит может быть увеличен на 50%». 
По его словам, пока это только 
предложение, и оно обсуждается 
Министерством финансов совместно 
с налоговыми органами.

ЧЕРЕДА ПРЕФЕРЕНЦИЙ  
Особо нужно заметить, что нынеш-
ний год начался с череды налого-
вых преференций. Обновленный 
под занавес 2024-го Налоговый 
кодекс содержит позитивные кор-
рективы по целому ряду отраслей 
и направлений хозяйственной де-

ятельности, а части плательщиков 
упрощенного налога даже вернули 
прежние бонусы. Если быть точнее, 
льготный налоговый режим был 
восстановлен для бизнеса в сфере 
услуг. Так что сейчас новая версия 
отечественной системы налогов уже 
не столь сурова к доходам микро-
предпринимателей, чей годовой 
оборот не превышает 45 тысяч ма-
натов.
Речь идет о преференциях для 
деловой поросли, занятой в сфере 
программного обеспечения и услуг 
перевода, а также научно-исследо-
вательской деятельно-
сти, юриспруденции и 
пр. Сюда же относятся 
внештатные аудиторы, 
журналисты, бизнес, 
работающий в сфере 
туристического сопро-
вождения и оценочной 
деятельности. Теперь 
такие индивидуальные 
предприниматели пла-
тят уже не 20%, а только 
5% подоходного налога. 
Необходимые для полу-
чения этой льготы прошло-
годние требования к количеству 
сотрудников и долгам по обязатель-
ному социальному страхованию 
тоже уже не действуют.
По словам В.Байрамова, к таким 
предпринимателям сейчас при-
меняется 75-процентная скидка, 

а подлежащий к уплате налог 
уменьшился вчетверо. На практике 
если, например, индивидуальный 
предприниматель работает на 
основании договора по оказанию 
услуг с ежемесячным доходом в 
размере 3 тысячи манатов, с января 
такой бизнес платит уже не 600 
манатов подоходного налога, как 
это было в прошлом году, а только 
150. Благодаря изменениям в коди-
фицированный законодательный 
акт, говорит эксперт, владельцы 
микробизнеса стали оптимистичнее 
смотреть в будущее. 

БОЛЬШАЯ УСТУПКА 
МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
БОЛЬШАЯ УСТУПКА 
МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
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Упрощенная система налогообложения, призванная снизить фи-
скальную нагрузку на небольшой бизнес, будет еще более лояльной 
к предпринимателям. Финансовое ведомство планирует увели-
чить годовой лимит оборота для плательщиков упрощенного на-
лога, а значит, охват налоговыми преференциями тоже расширится. 

Не без оснований считается, 
что грядущие поправки в На-
логовый кодекс также окажут 
благотворное влияние на це-
лый пласт субъектов малого 
предпринимательства. Если 
же учитывать роль небольшого 
бизнеса в развитии отечествен-
ного ненефтяного сектора, даль-
нейшая коррекция налогового 
законодательства может решить 
задачу большой хозяйственной 
важности, считает экономист 
Эльданиз Амиров. По его 
убеждению, сумму годового 
оборота, дающего право стать 
плательщиком упрощенного 
налога, необходимо повысить. 
С таким предложением эксперт 
выступал еще три года назад, 
ведь с начала действия упро-
щенного налогового режима для 
небольшого бизнеса прошло без 
малого семь лет. А значит, и тре-
бования к этой сумме должны 
измениться. 
– Недавнее заявление министра 
финансов о том, что вопрос об-
суждается, отрадное начинание, 

– говорит экономист. – На 
самом деле критерии мало-
го и среднего бизнеса были 
утверждены постановлением 
правительства еще в 2018 
году. Так что по действующим 
с того времени стандартам к ми-
кропредпринимательству 
относят бизнес, годовой 
оборот которого не превы-
шает 200 тысяч манатов. 
Поскольку в отношении 
небольших предприятий 
оборотом действует упро-
щенный налоговый режим, 
это определяет их налоговые и 
отчетные обязательства. При 
этом нужно учитывать, что с 
тех пор прошли годы. И если 
рассчитать годовые показате-
ли инфляции последних семи 
лет, общий уровень цен в 
нашей республике подрос 
примерно на 42,7%. Все 
это дает основание для вы-
вода: прежняя сумма вы-
росла и лимит в реальном 
выражении увеличился до 
285 400 манатов.

В качестве дока-
зательства своей 
позиции эксперт 
сообщил, что не-
обязательно объемы 
производства таких 
предприятий под-
росли. Они могут 
оставаться преж-
ними. Однако это 
не мешает росту их 
денежных оборотов 
из-за повышения 
цен. 
– Хотя объемы про-
изводства предпри-
ятия, возможно, не 
увеличились, из-за 
инфляции предпри-
ниматель, ранее ох-
ваченный системой 
упрощенного нало-
гообложения, сейчас 
таковым уже не 
считается. Совокуп-
ность его денежных 
потоков растет, по-
этому он переходит 
из категории микро- 
в малые предпри-
ниматели. Кстати, в 
такой же ситуации 
оказались малый и 
средний бизнес. 
И если еще семь лет 

назад малым счита-
лось предприятие с 
годовым оборотом 
до 3 млн манатов, то 
сегодня, даже несмо-
тря на прежние объ-
емы производства, 
совокупный денеж-
ный оборот такого 
бизнеса уже превы-
сил установленную 
для него планку. 
Аналогичным обра-
зом средние пред-
приятия перешли в 
категорию крупных. 
Хотя производ-
ственная мощность 
предпринимателя с 
годовым оборотом 
до 30 млн манатов не 
изменилась, его обо-
рот в условиях ин-
фляции увеличился. 
Эксперт предлагает 
установить годовую 
планку денежного 
оборота для микро-
предпринимателей 
на уровне 300 тысяч 
манатов, для малых 
предпринимателей – 
5 млн и 45 млн – для 
среднего бизнеса. 

Условия меняются  

Хорошая новость 

Индивидуальный 
предприниматель 

платит уже не

подоходного налога

Микро-
предпринимательство 

– бизнес, годовой 
оборот которого 

не превышает

, а20%

200 тыс.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

5%

Поправки в Нало-
говый кодекс ока-
жут благотворное 
влияние на целый 
пласт субъектов 
малого предпри-

нимательства
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В соответствии с соглаше-
нием о военном сотрудни-
честве между Азербайджа-
ном и Турцией в Нахчыване 
состоялась церемония 
смены государственных 
флагов Азербайджана и 
Турции в рамках подготов-
ки к командно-штабным 
учениям с компьютерной 
поддержкой «Несокрушимое 
братство-2025» и совмест-
ным тактическим учениям с 
боевой стрельбой «Мустафа 
Кемаль Ататюрк-2025».
Знаменный взвод Отдельной 
общевойсковой армии начал 
шествие через мост «Умид» 
над рекой Араз в направле-
нии погранично-пропуск-
ного пункта Садарак. Одно-
временно знаменный взвод 
Турции вышел из района 

Догубаязит в направлении 
места церемонии.
Затем привлеченные к уче-
ниям подразделения и во-
енная техника направились 
из погранично-пропускного 
пункта в Нахчыван.
Согласно плану учений тан-
ковые, механизированные 
подразделения и комман-
дос выполнят различные 
учебно-боевые задачи при 
поддержке артиллерии, про-
тивовоздушной обороны и 
авиации.

Государственная нефтя-
ная компания Азербайд-
жана (SOCAR) провела 
мероприятие по случаю 
Международного дня 
защиты детей и Гурбан 
байрамы. Прошло оно в 
головном офисе компа-
нии в рамках стратегии 
корпоративной соци-
альной ответственности 
и в поддержку государ-

ственной политики, реа-
лизуемой в социальной 
сфере.
В мероприятии приняли 
участие 7-12-летние дети 
из семей сотрудников 
SOCAR, погибших в ходе 
44-дневной Отечествен-
ной войны. Была подго-
товлена развлекатель-
ная программа, вручены 
различные подарки.

НЕСОКРУШИМОЕ
БРАТСТВО-2025

SOCAR: ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 

Бакинский зоологический парк 
общей площадью 4,25 гектара 
расположен в Наримановском 
районе. Основная его цель – со-
хранить редкие и находящиеся 
под угрозой исчезновения виды 
животных, занесенных в «Крас-
ную книгу» Азербайджана, а так-
же организовать образователь-
ные и просветительские проекты 
для посетителей, где они смогут 
пополнить свои познания о жи-
вом мире.
В настоящее время в Бакинском 
зоопарке обитает 125 видов жи-
вотных. 22 из них включены в 
Красную книгу Азербайджана. 
Здесь заботятся об амурском ти-
гре, африканском льве, леопарде, 
ягуаре, зебре, бизоне, буром мед-
веде, пятнистом и благородном 
оленях, альпаке, ламе, кенгуру, 
гривистом баране, волке, лисице, 
различных видах обезьян и др. 

В Бакинском 
зоопарке
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потушило МЧС 
в дни Гурбан байрамы

состоится гонка 
Formula 1 в Баку

пожаров сентября 230 19-21

На 43 см На 7,5% 

7 медалей 16 июня 

20 ГОРОДОВ И РАЙОНОВ СТРАНЫ ОХВАТИТ ВЕЛОГОНКА TOUR D’AZERBAIDJAN В 2026 ГОДУ

В ЯНВАРЕ-
АПРЕЛЕ В БАКУ

на 4,7% 
на 19,3% 

на 11,2% 
возрос объем рознич-
ного товарооборота

поднялся уровень воды 
в реке Эйричай 8 июня 

возросли кредитные 
вложения в экономику 

Нахчыванской АР 

завоевали 
юные боксеры 
Азербайджана 

на турнире 
в городе Поти 

(Грузия)

из Саудовской 
Аравии вернется 
первая группа 
азербайджан-
ских паломников вырос объем оборо-

та общепита

увеличи-
лась сто-
имость 
платных 
услуг на-
селению

3 22

 

Учредитель:
Global Media Group

Главный редактор: 
Вячеслав Сапунов

Отдел политики – Тамилла Нуриева
Отдел науки – Галия Алиева

Литературный редактор – Татьяна Барсукова

Редколлегия:

Дизайнеры – Аэлита Фролова, Айдан Юсиф-заде, 
Сабина Бейбутова

Технический отдел
Креативный директор – Мурат Арбай

14 июня 2025 года №22 (1744)

Лицензия №022264 Регистрационный № V 64. Тираж: 2000
Газета отпечатана в издательстве «Азербайджан». 
Заказ: 1239

Адрес редакции: г.Баку, ул.Самеда Вургуна, 34, 5-й этаж
Электронная почта: kaspiy@kaspiy.az Сайт: kaspiy.az

Авторы: Марьям Гуламова, Ильгар Велизаде, Натиг Назимоглу, 
Джавад Искендеров, Франгиз Ханджанбекова, Елена Малахова, 

Тамила Халилова, Ханум Гадирли, Тамерлан Джафарли 

Отдел рекламы – Тел.: (+994 55) 457-02-03; (+994 77) 447-47-17
Отдел подписки и распространения – Тел.: (+994 55) 200 27 10



8 14 ИЮНЯ 2025 9ВЫСТАВКА ВЫСТАВКА 14 ИЮНЯ 2025

АЗЕРБАЙДЖАН НА EXPO 2025:АЗЕРБАЙДЖАН НА EXPO 2025:
МОСТ МЕЖДУ ТРАДИЦИЯМИ И БУДУЩИММОСТ МЕЖДУ ТРАДИЦИЯМИ И БУДУЩИМ

НАШ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАВИЛЬОН, ОРГАНИЗОВАННЫЙ ЦЕНТРОМ ГЕЙДАРА АЛИЕВА, РАСПОЛОЖЕН В РАЗДЕЛЕ «СОЕДИНЯЯ ЖИЗНИ» И ОХВАТЫВАЕТ ТЕМУ «СЕМЬ МОСТОВ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ»

В японском 
городе Оса-
ка проходит 

Всемирная 
выставка 

Expo 2025. 
Одной из 

жемчужин 
богатейшей 
экспозиции 
на острове 

Юмесима 
стал элегант-

ный пави-
льон Азер-

байджанской 
Республики. 

«Каспий» 
представ-

ляет специ-
альный ре-

портаж из 
Японии.

Потрясающей изюминкой 
открытия Национального дня 
стал мини-концерт, состояв-
ший всего из одного номера. 
Но какой это был номер! По-
пурри длилось четверть часа, в 
нем звучали азербайджанские 
ритмы, мугамы, песни, дуэт 
из оперетты «Не та, так эта»… 
Восторженные зрители на-
сладились азербайджанскими 
народными танцами и одно-
временно – многочисленными 
панорамами Страны огней на 
огромном экране.
Японцы горячо аплодирова-
ли Энверу Садыгову, Эмилю 
Афрасиябу, Максаду Азизову, 
Илькину Довлатову, Сахибу 
Пашазаде, Эльнуру Микаило-
ву, Фатиме Джафарзаде, ашугу 
Самире, Азербайджанскому 
государственному ансамблю 
танца и ритм-группе Натика 
Ширинова.
Впрочем, это был далеко не 
финал... 
На закате состоялся большой 
концерт азербайджанских 
исполнителей на открытом 
воздухе. «Праздничная сюита» 
Васифа Адыгезалова, «Баку» 
Тофика Гулиева, «Фантазия» 
Вагифа Мустафазаде, «Это 
Родина» Джаваншира Гулиева, 
«Рапсодия Чахаргях» Гасана 
Рзаева и другие музыкальные 
композиции, столь любимые 
всеми азербайджанцами, 
вызвали неподдельный вос-
торг японской публики, и это 
позволило решить, что мы не 
такие уж и разные. А как все 
это виделось со сцены? Своими 
впечатлениями поделился за-
служенный артист Азер-
байджана, тарист Сахиб 
Пашазаде:

– Уже за час до пред-
ставления публика 

занимала места и 
увлеченно наблю-
дала за нашим 
саунд-чеком. 
А сам концерт 
прошел потряса-
юще – зрители 
не хотели нас 
отпускать! Япон-
ская публика 
теплая, искрен-
няя. Им были 
интересны и 
ритмы Натика 
Ширинова, и 
гармонь Эн-

вера Садыгова, и джаз Эмиля 
Афрасияба, и мугам Эльнура 
Микаилова, Илькина Довлато-
ва, вокалисты, танцовщицы – 
словом, все-все. После каждого 
выступления аплодисменты 
долго не смолкали. А когда в 
финале зазвучала песня «Азер-
байджан», все зрители стоя 
устроили нам настоящую ова-
цию. Интерес требовательной 
японской публики к азербайд-
жанской музыке, нашим тан-
цам, культуре нас всех очень 
порадовал и вдохновил.
Полон эмоций был и Эльбай 
Касимзаде. 
– Я впечатлен, – сказал Эль-
бай муаллим. – Как человеку 
немолодому мне пришлось 
пережить тяжелый перелет, 
но оно того стоило. Я полу-
чил удовольствие и от всего, 
что увидел, и самое главное, 
во мне еще больше укрепи-
лось чувство национального 
самосознания. Я никогда не 
сомневался, что Азербайджан 
– великая страна, а азербайд-
жанцы – великий народ с бо-
гатейшей историей, культурой. 
В завершение Национального 
дня Азербайджана был орга-
низован официальный ужин, 
устроенный руководством Expo 
2025. В мероприятии приня-
ли участие члены азербайд-
жанской делегации, а также 
представители принимающей 
стороны, что стало достойным 
завершением дня, насыщенно-
го культурными и дипломати-
ческими событиями. С огром-
ным интересом мы обменялись 
впечатлениями и расстались с 
большим сожалением... 
Expo 2025 будет длиться 
184 дня – до 13 октября. По 
прогнозам, его посетят порядка 
28 миллионов человек. 
Очень советуем и вам побывать 
на этом потрясающем празд-
нике!

Осака – третий по величине 
город Японии. Трехмиллион-
ный мегаполис находится на 
юге Хонсю – главного острова 
Страны восходящего солнца. 
Здесь удивительным 
образом переплетаются 
вековые традиции и 
высокие технологии, суета 
современного города 
сочетается с умиротворением 
древних храмов, киоски 
стрит-фуда соседствуют с 
элегантными ресторанами, 
а бесчисленные ларьки – с 
роскошными бутиками. Город 
небоскребов и садов, Осака не 
перестает очаровывать своих 
гостей.
С пересадкой в Стамбуле мы 
добирались до Осаки примерно 
18 часов. Этого времени хвати-
ло, чтобы многое узнать о цели 
нашего путешествия. Напри-
мер, что история Осаки уходит 
в далекое прошлое и уже в 
VII веке здесь существовали 
крупный порт и торговый 
центр, а в XVI – был построен 
знаменитый самурайский за-
мок Осака. 
В 1970 году префектура Осака 
приняла первую в Азии Все-
мирную выставку. Местным 
жителям о ней до сих пор напо-
минает Башня Солнца – сим-
вол Expo 70.
Спустя 55 лет главным событи-
ем этого года для Осаки вновь 
стала Всемирная выставка – 
Expo 2025.

СОЕДИНЯЯ ЖИЗНИ 
Expo 2025 Osaka, 

Kansai, Japan 
проводится под 
эгидой Бюро 
международных 

выставок 
– органи-

зации, 
ответ-

ственной за регулирование все-
мирных Expo.
Главная тема выставки в 
Японии – «Проектирование 
будущего общества для нашей 
жизни». Эта концепция дает 
возможность нам, обитателям 
планеты Земля, задуматься, 
как мы хотим жить и как мо-
жем максимально раскрыть 
свой потенциал. А еще кон-
цепция поощряет совместное 
творческое сотрудничество ми-
рового сообщества в создании 
устойчивого общества.
Генеральная тема Expo делится 
на три подтемы – «Соединяя 
жизни», «Сохраняя жизни» и 
«Расширение прав и возмож-
ностей жизни». Да, ключевой 
элемент – жизнь во всех ее про-
явлениях, но жизнь не только 
человеческая. Речь идет о жиз-
ни всех существ и окружающей 
среды.
Наш национальный павильон, 
организованный Центром 
Гейдара Алиева, расположен в 
разделе «Соединяя жизни» и 
охватывает тему «Семь мостов 
для устойчивого развития». 
Эта концепция направлена 
на объединение людей и фор-
мирование сообществ, чтобы 
посетители осознали важность 
взаимопонимания и уважения 
для достижения лучшей жиз-
ни. Она призывает делиться 
знаниями и вместе искать 
решение глобальных проблем 
будущего.

КОЛЬЦО И МЯКУ-МЯКУ
Несмотря на то, что Всемирная 
выставка проходит на срав-
нительно небольшом острове, 
добраться туда можно самыми 
разными способами, включая 
метро. Мы же поехали на мини-
вэне и, преодолев несколько 
эстакад, вскоре прибыли к во-
ротам Expo, где быстро прошли 
небольшой, но обязательный 
досмотр. Безопасность прежде 
всего. 
И затем сразу увидели глав-
ное сооружение Expo, уже 
занесенное в Книгу рекордов 
Гиннесса – Большое кольцо, 
окружившее почти всю выстав-
ку. Огромная деревянная кон-
струкция, придуманная архи-
тектором Су Фуджимото, имеет 
внешний диаметр 675 метров, 
высота ее достигает 20 метров. 
Это и гигантский навес, и 2-ки-
лометровая прогулочная зона. 
Была солнечная, почти жар-
кая погода, а в тени Большого 
кольца прохладно. Там гуляли 
японцы, туристы, а с ними 
и причудливые фигуры Мя-

ку-Мяку. Так устроители вы-
ставки назвали маскот Expo, 
придуманный иллюстратором 
детских книжек Коухэем Яма-
шита. Мяку-Мяку (в переводе 
с японского означает «пульс») 
– забавное и загадочное су-
щество, символизирующее 
слияние клеток (красный цвет) 
и воды (синий). У него много 
глаз, он умеет трансформиро-
ваться, передавая идею мно-
гообразия, но обычно стоит на 
двух ногах и улыбается.

НАШ ПАВИЛЬОН
И вот наконец мы добрались 
до главной цели нашего 
путешествия – павильона с 
гордой надписью Azerbaijan 
– трехэтажного светлого 
элегантного здания, 
кажущегося удивительно 
легким. Вдоль павильона 
тянулась длинная вереница 
японцев и гостей страны, 
терпеливо ожидавших своей 
очереди, чтобы попасть в это 
замечательное здание. Мы 
узнали, что ежедневно наш 
павильон посещают от 8 тысяч 
до 10 тысяч гостей.
Членом нашей делегации был 
председатель правления 
Союза архитекторов Азер-
байджана Эльбай Касимза-
де. Я попросил заслуженного 
архитектора высказать свое 
профессиональное мнение, и 
Эльбай муаллим с радостью 
согласился:
– Павильон Азербайджана от-
личается своей воздушностью, 
легкостью, креативностью ар-
хитектурного решения. На пер-
вый взгляд, это традиционный 
портальный вход, то есть мно-
гоплановый портал, который 
мы видим у многих наших 
памятников архитекту-
ры – произведений 
таких мастеров, 
как Аджеми 
Нахчывани, 
Сефихан 
Карабаги, 
а впослед-
ствии у 
Микаила 
Усейнова, 
Садыха 
Дадашева 
и других. 
Даже если 
взглянуть 
на ба-
кинский 
Дворец 
Ширван-
шахов, 
то и там 
много-

плановые порталы. 
Здесь этот принцип 
взят за основу, но в 
современных фор-
мах. Привлекает 
внимание и за-
мечательная ор-
наментика. Это 
очень важно. 
Настроение 
легкости, на 
мой взгляд, 
было из-
начально 
задано 
устроителя-
ми. Входная 
группа выстав-
ки построена 
из деревян-
ных ажурных 
конструкций. 
И несмотря на 
большое сечение 
этих деревянных 
брусьев, стропил 
и стоек, она все 
равно легкая, 
прозрачная. Это 
очень ориги-
нальное реше-
ние. Мы вы-
полнили свой 
павильон в 
контексте из-
начальной за-
думки, и на 
мой взгляд, 
это большой 
успех нашей 
страны. Это 
еще одна 
демонстра-
ция высокой 
современной 
культуры 
Азер-

байджана. Есть страны, 
обладающие боль-
шим историческим 

наследием, но се-
годня не способные 

предложить нечто 
современное, представ-

ляющее эту страну и на-
род. Азербайджан такое 
решение нашел.

СЕМЬ КРАСАВИЦ
Перед создателями 
нашего павильона сто-
яла очень непростая 
задача: на сравни-
тельно небольшой 
площади увлека-
тельно рассказать 
об Азербайджане, 
соединить тради-
ции и современ-
ность, отразив 

уникальный куль-
турный код страны. 
И это им блиста-
тельно удалось.
С помощью иннова-
ционного дизайна па-
вильон Азербайджана 
подчеркивает бога-
тейшее культурное 
наследие страны, тех-
нологические достиже-
ния и приверженность 
устойчивому развитию. 
Просторный главный 
портал был вдохнов-
лен поэмой «Семь 
красавиц» поэта и 
мыслителя Низами 
Гянджеви. Путеше-
ствие Бахрам-Гура 
по семи дворцам 
семи принцесс 
символизирует 
путь к мудрости и 
раскрывает тес-

ную связь между куль-
турой и прогрессом.

Гости, входя на тер-
риторию азер-

байджанского 
павильо-

на, 

знакомятся с семью красавица-
ми, словно кружащимися в вол-
шебном танце на водной глади. 
Они символизируют семь куль-
турных аспектов: природные 
ресурсы, культурное разноо-
бразие, культурное наследие, 
традиционное искусство, архи-
тектурные жемчужины, устой-
чивое развитие, приключения 
и духовность. Рядом с фигу-
рами размещены экраны, где 
непрерывно показывают видео 
о нашей стране.
Далее неоновые нити ведут 
посетителей к следующей зоне 
павильона, после чего они пе-
реплетаются в единое культур-
ное полотно, символизирующее 
наследие Азербайджана. И в 
итоге 360-градусная видеопре-
зентация раскрывает богатство 
каждой из тем. Здесь гости 
становятся частью процесса 
соединения всех культурных 
элементов.
В павильоне представлены 
достижения Азербайджана в 
таких областях, как энергетика, 
сельское хозяйство, информа-
ционные технологии и эколо-
гическая устойчивость – все 
это отражение вклада страны в 
глобальные инновации и устой-
чивое развитие. Вместе с тем 
в павильоне нашлось место и 
для замечательных артефактов 
нашей страны: старинная по-
суда, национальные костюмы, 
шебеке, ковры, музыкальные 
инструменты и даже современ-
ное искусство.
А еще тут представлено «Де-
рево дружбы», воспевающее 
Азербайджан и Японию.
Гости выставки, гуляя по на-
шему павильону, восторженно 
качали головами и непрерывно 
щелкали камерами.
– Азербайджан, представляя 
себя на такой глобальной плат-
форме, демонстрирует откры-
тость к диалогу, уважение к 
культурному многообразию и 
приверженность устойчивому 
развитию, – сказал Ровшан 

Джафаров, советник По-
сольства Азербайджан-

ской Республики в 
Японии. – Лично 
для меня участие 
в Expo стало 
по-настоящему 
вдохновляю-
щим опытом. 
Павильон 
Азербайджана 
вызывает жи-
вой интерес у 
посетителей, и 
особенно при-
ятно видеть, 

как японцы и гости со всего 
мира открывают для себя нашу 
страну с новой стороны – через 
музыку, искусство, инновации 
и человеческое тепло. Участие 
в выставке – это вклад в укре-
пление связей и расширение 
партнерства между Азербайд-
жаном и Японией. Надеюсь, 
это событие послужит новым 
импульсом для дальнейшего 
развития азербайджано-япон-
ских отношений как на уровне 
культурного обмена, так и в 
сфере экономики, туризма и 
образования.

ДЕНЬ АЗЕРБАЙДЖАНА
Национальный День Азербайд-
жана в рамках выставки начал-
ся с официальной части. Под 
звуки государственных гимнов 
были подняты флаги Азербайд-
жана и Японии. Затем на сцене 
Expo выступили посол Японии 
по Expo 2025, главный комис-
сар Коджи Ханеда и помощник 
Президента Азербайджана, 
главный комиссар нашей стра-
ны по Expo 2025 Анар Алакба-
ров.
Коджи Ханеда отметил, что 
Азербайджан играет важную 
роль связующего звена между 
Азией и Европой. Националь-
ный павильон, вдохновленный 
поэмой «Семь красавиц» гени-
ального Низами, представил 
японской общественности азер-
байджанскую культуру и разви-
тие страны.
Анар Алакбаров обратил 
внимание на многолетнюю 
историю дружбы и сотрудни-
чества между Азербайджаном 
и Японией. Он отметил, что 
путь участия в Expo, начатый 
в Ганновере в 2000 году, се-
годня продолжается в 
Осаке, азербайджанские 
павильоны были от-
мечены наградами на 
всемирных выставках 
в Милане и Дубае и 
являются наибо-
лее посеща-
емыми. И 
сегодня 
нацио-
нальный 
павильон 
Азер-
байд-
жана 
на 
Все-
мир-
ной 
выставке 
– в числе 
самых по-
сещаемых.  

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Мы с японцами 
не такие уж разные

Эльбай 
Касимзаде



На долю небольшого 
бизнеса приходится 99% 
всех отечественных пред-
приятий. С этой точки 
зрения значение малых и 
средних субъектов хозяй-
ствования для энергети-
ческого перехода трудно 
переоценить. А ведь по-
мимо прочего МСБ у нас 
представлены в широком 
спектре отраслей, особен-
но в секторах с высоким 
уровнем вредных выбро-
сов: строительство, транс-
порт и сельское хозяйство. 
Поскольку львиная 
доля предприятий в на-
шей стране относится к 
локальным субъектам 
предпринимательства, 
зеленая трансформация 
небольшого бизнеса име-
ет решающее значение 
для достижения целей 
перехода и снижения 

уровня загрязнения окру-
жающей среды. Нет со-
мнений, что именно этот 
сегмент – центральный 
двигатель хозяйственного 
роста. А главный тренд 
устойчивой экономики – 
инновации. 
По оценкам главы Азер-
байджанского интер-
нет-форума Османа 
Гюндюза, требуются 
комплексные и эффектив-
ные меры для развития 
экономики инноваций в 
сегменте начинающего 
бизнеса. 
– На такую необходи-
мость, – утверждает 
специалист, – указывают 
показатели местной эко-
системы инноваций и 
стартапов. Данность под-
тверждают и отчетность 
международных про-
фильных организаций. 

С таким настроем целевая струк-
тура приняла участие в 30-й юби-
лейной международной выставке 
«Нефть и газ Каспия». Печатная 
продукция и видеоматериалы на 
стенде этого года посвящались 
зеленой трансформации наших 
субъектов малого и среднего биз-
неса (МСБ), сообщили в агентстве. 
Площадка была знаковой по не-
которым трендам. Например, она 
организована в соответствии с 
повесткой Совместной декларации 
Бакинской климатической коали-
ции по зеленому переходу, предло-
женной агентством на конферен-
ции ООН по вопросам изменения 
климата. 
Другой позитивный нюанс – вы-
ставочные материалы знакомили 
посетителей с продукцией и ус-
лугами десятка субъектов МСБ, 
работающих в таких приоритетных 
сферах, как текстильная промыш-
ленность, энергетика, информаци-
онно-коммуникационные техноло-
гии, производство промышленного 
оборудования, услуги и логистика. 
Отсюда вывод: ситуация в нашей 
стране развивается стремительно. 
Отечественный бизнес идет в ногу 
со временем. Он движется к низ-
коуглеродной, более чистой эконо-
мике, ну и соответственно к более 
ответственному отношению к 
принципам устойчивого развития. 

ПРАКТИЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
KOBİA сосредоточено на оказании 
практической помощи предприни-
мателям. Многие работы ведутся 
на государственном уровне, под-
черкнул председатель прав-
ления ведомства Орхан Ма-
медов на прошедшем в столице 
очередном пленарном заседании 
делового совета Совещания по 
взаимодействию и мерам доверия 
в Азии. В стране успешно работа-
ют дома МСБ: оказывают 
услуги регистрации, ли-
цензирования, финансо-
вого консультирования 
и поддержки экспорта 
по принципу «единого 
окна».
Приоритет отда-
ется практиче-
ским инициати-
вам. Одним из 

таких проектов является «Про-
водник МСБ», содержащий ре-
комендации по запуску бизнеса, 
получению финансирования и 
выходу на новые рынки. Среди 
других задач – цифровизация, раз-
витие женского предприниматель-
ства и зеленая экономика. 
– Мы поощряем МСБ внедрять 
устойчивые деловые практики, 
– утверждает он. – Особенно 
это касается интеграции прин-
ципов ESG – экологической, 
социальной ответственности 
и управления. Бакинская кли-
матическая коалиция, созданная 
в рамках председательства Азер-
байджана, служит примером для 
продвижения зеленых инициатив 
и поддержки перехода МСБ к 
устойчивой деятельности.

УСТОЙЧИВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
Важно напомнить главное: ны-
нешний контекст вытекает из 
ключевых стандартов принятой 
на COP29 Декларации Бакинской 
коалиции за зеленый климатиче-
ский переход малого и среднего 
бизнеса. Особое место стратегии 
устойчивого развития и вопро-
сам государственной поддержки 
инициативного бизнеса уделяется 
также в законе «О развитии пред-
принимательства».
При этом именно 
KOBİA играет цен-
тральную роль в формировании 
национальной платформы ESG, 
продвигая передовые решения 
финансового регулятора в местной 
бизнес-среде для трансформации 
малых компаний к зеленому пере-
ходу.
– Пока мы в начале глобальной 
революции, но очевиден бурный 
прогресс. Климатическая конфе-
ренция ООН положительно повли-
яла на формирование устойчивой 
финансовой экосистемы в Азер-
байджане и привлечение зеленого 
финансирования со стороны ино-

странных инвесторов, рассказал 
в беседе с нами экономист 
Асиман Гулиев. – Еще в пред-
дверии Бакинского саммита 

Центробанк приступил к 
формированию экоси-

стемы для устойчивых 
финансовых потоков, 
а также интеграции 
факторов изменения 

климата и ESG в управление ри-
сками. В сжатые сроки денежные 
власти очертили контуры местной 
системы зеленого финансирова-
ния, открывающей новые возмож-
ности для отечественного рынка.
В результате всего этого был 
сформирован актуальный тренд, 
связанный с необходимостью вне-
дрения экологической повестки в 
бизнес-процессы, а также разви-
тием новых финансовых инстру-
ментов, помогающих в реализации 
ESG-стратегий отечественных 
компаний. Соблюдение этих прин-
ципов поможет оптимизировать 
бизнес-процессы, сократить произ-
водственные затраты, значительно 
повысить конкурентоспособность 
и увеличить экспортный потенци-
ал, – убежден эксперт. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

KOBİA ПРОДВИГАЕТ 
ЗЕЛЕНЫЙ 
БИЗНЕС 
KOBİA ПРОДВИГАЕТ 
ЗЕЛЕНЫЙ 
БИЗНЕС 
Агентство развития малого и среднего биз-
неса (KOBİA) продвигает переход к зеленой 
экономике. Ведомство настроено занять 
экологическую нишу в соответствии 
с обязательствами, принятыми 
на прошедшем в нашей столице 
глобальном климатическом саммите. 

Экономика инноваций
Мы в начале 

глобальной революции, 

но бурный прогресс 

очевиден

Осман Гюндюз



Сезонная работа бывает раз-
ной – в зависимости от вре-
мени года. Зимой чаще всего 
требуются сотрудники на 
склады, в логистику или ку-
рьерскую доставку, особенно 
в период новогодних распро-
даж. В холода востребованы 
временные работники на 
горнолыжных курортах. Вес-
ной, летом и осенью на пер-
вый план выходит аграрный 
сектор: посадка, сбор, сорти-
ровка, упаковка урожая. В 
теплое время года активизи-
руется строительный сектор, 
а значит, там потребуется 
больше рабочих рук. С на-
ступлением пляжного сезона 
нанимают персонал в курорт-
ные зоны: аниматоры, гиды, 
повара, официанты. Растет 
потребность в обслуживаю-
щем персонале гостиничного 
сектора, а также в сфере раз-
влекательных мероприятий 
на открытом воздухе. 

НЕТ СТРАХОВКИ 
И ПРИВИЛЕГИЙ
Сезонная работа – в сфере 
интересов учащихся стар-
ших классов, студентов, 
выпускников технику-
мов и вузов, сельских 
жителей и тех, кто 
остался без посто-

янной занятости. Обычно она 
длится от двух до четырех 
месяцев и может быть как 
официальной, так и теневой. 
Оплата зависит от сферы и 
сложности поставленных 
задач. Например, в аграрном 
секторе получают в среднем 
от 15 манатов за день. Кто 
трудится в ночную смену, 
скажем, в логистике или 
охране, зарабатывает на 100-
200 манатов больше тех, кто 
работает днем. 
Это неплохая возможность 
накопить на что-то необходи-
мое или поддержать семью в 
межсезонье. Но HR-специ-
алист Нусрет Халилов 
подчеркивает, что кратко-
срочные трудовые отноше-
ния, в отличие от постоянной 
работы, зачастую не сопро-
вождаются необходимыми 
социальными гарантиями. 
– В случае неформального 
характера сезонной занято-
сти сотрудники остаются 
без страховки, трудовых 
льгот и привилегий. Надо 
учитывать и то, что по-
сле окончания сезона 
им снова приходится 

искать работу, – поясняет он.
Эксперты напоминают: что-
бы избежать спорных и слож-
ных ситуаций, все условия 
обязательно должны быть 
четко прописаны в трудовом 
договоре. Это касается не 
только оплаты труда, но и 
графика, условий безопасно-
сти и других важных момен-
тов. Речь, в частности, о вре-
мени отдыха, проживании и 
компенсации в случае травм.
В международной практике 
существует ряд подходов к 
усилению защиты сезонных 
работников. Например, в 
странах ЕС действует ди-
ректива, обязывающая ра-
ботодателей предоставлять 
краткосрочным работникам 
доступ к базовым правам, 
включая медицинское об-
служивание, минимальные 
стандарты оплаты и условия 
проживания. В Канаде и 
Австралии есть програм-

мы государственной 
сертификации 
сезонных работ-
ников, благодаря 
которым приез-
жающие на та-
кую работу из-за 
рубежа получают 
временную визу, офи-
циальное трудоустройство 
и гарантию соблюдения их 
прав. Во Франции и Герма-
нии существует госин-
спекция, которая 
проводит вы-
борочные 
проверки 
условий 
труда се-
зонных 
работ-
ников.

БЕЗ ДОГОВОРА 
И ГАРАНТИЙ 
БЕЗ ДОГОВОРА 
И ГАРАНТИЙ 
Лето всегда ассоциируется у нас с отдыхом, но для некоторых с его приходом 
наступает горячая пора. Это открывает большие возможности для заработка, 
пусть и краткосрочного. Однако такая занятость таит немало подводных камней. 

11ЗАНЯТОСТЬ 14 ИЮНЯ 2025

По словам председателя Объеди-
нения независимых профсоюзов 
Фуада Алиева, тема сезонных работ 
всегда актуальна, особенно в сельском 
хозяйстве, строительстве и туристиче-
ской отрасли. 
– К сожалению, именно в этих сферах 
мы чаще всего сталкиваемся с наруше-
нием трудового законодательства. Наи-
более распространенные проблемы – это 
отсутствие письменного трудового до-
говора, несвоевременная или неполная 
выплата заработной платы, несоблюде-
ние норм охраны труда, а также перера-
ботки, – подчеркнул он.
Специалист отметил, что отказ от заклю-

чения официального трудового договора 
не только нарушает права работников, 
но и способствует распространению так 
называемой черной бухгалтерии. Это оз-
начает выплаты в конвертах, отсутствие 
отчислений налогов и социальных взно-
сов. В результате страдает как госбюд-
жет, так и сам сотрудник: его трудовой 
стаж не учитывается, а значит, снизится 
размер пенсии, он лишен медицинского 
и социального страхования. Фактически 
это подмена легальных трудовых отно-
шений теневыми схемами.
– Подобные нарушения нередко фик-
сируются как частными работодателя-
ми, так и отдельными подрядчиками, 

особенно при временных и кратко-
срочных проектах. Многие соглаша-
ются на неофициальную работу из-за 
отсутствия альтернативы и незнания 
своих прав. В нашу организацию пе-
риодически поступают обращения 
от сезонных работников, особенно в 
летние месяцы. При необходимости 
мы консультируем их по юридическим 
вопросам, в некоторых случаях направ-
ляем официальный запрос в Государ-
ственную службу труда и социального 
надзора, – говорит Ф.Алиев.
Для улучшения ситуации, по мнению 
нашего собеседника, необходимо уже-
сточение контроля за соблюдением 

трудового законодательства в сезонных 
отраслях, внедрение обязательной элек-
тронной регистрации всех временных 
работников, усиление ответственности 
за отсутствие оформления трудовых от-
ношений, а также проведение информа-
ционных кампаний о правах сезонных 
работников. Объединение также вы-
ступает за расширение инспекционных 
полномочий профсоюзов и укрепление 
сотрудничества с госструктурами.
– Сезонный труд не должен означать 
бесправие. И временный характер 
занятости вовсе не отменяет обязанно-
сти работодателя и права работника, 
– резюмировал эксперт.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Электронная регистрация обязательна

 Отказ 
от трудового 

договора 
нарушает права 

работников 
и способствует 

так называемой 
черной 

бухгалтерии

В аграрном 
секторе 

получают от

за день
 15
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КАК ВОЗРОДИТЬ ИНТЕРЕС К ЭТОМУ НАТУРАЛЬНОМУ И ЭКОЛОГИЧНОМУ СЫРЬЮ В НАШЕЙ СТРАНЕ? 

НИКА АСТРАЛЕВА

Мягкая и теплая овечья шерсть еще сравнительно не-
давно считалась незаменимым материалом. Но в со-
временном мире ей все чаще предпочитают синтетику. 
Почему же это натуральное сырье больше не востребо-
вано и где его применение может быть актуально?

ПРОТИВ ШЕРСТИ 

В  Новой Зеландии поголовье 
овец начало сокращаться из-за 
экологической политики, и 
фермеры стали переходить от 
животноводства к лесоводству. 
А в некоторых регионах Рос-
сии, в частности в Дагестане, 
падение интереса к овцеводству 
во многом связывают с отсут-
ствием рынка и потребности в 
шерсти этих животных. Специ-
алисты полагают, что если 
ситуация с реализацией шерсти 
изменится к лучшему, то рен-
табельность данной отрасли 
начнет расти.
Тренд на экологичность и 
устойчивое потребление актуа-
лен как никогда. Это может воз-
родить интерес к шерстяным 
изделиям. Синтепон – продукт 
нефтехимической промышлен-
ности, его сложно утилизиро-

вать и вторично перерабаты-
вать. Синтетические материалы 
разлагаются в природе сотни 
лет, а при сжигании выделяют 
токсичные вещества. Шерсть 
– биоразлагаемое, безопасное 
для природы сырье, которое 
несложно переработать. А вот 
само животноводство не счи-
тается экологичным, и чтобы 
снизить его вред для окружа-
ющей среды, необходимо вне-
дрять современные устойчивые 
технологии. Международный 
опыт доказывает актуальность 
применения шерсти в разных 
сферах. В некоторых странах 
реализуются проекты по ее 
переработке в высококачествен-
ные утеплители для одежды и 
жилых зданий, а также в зву-
копоглощающие панели и эко-
логичные ковры. Современные 

технологии позволяют 
делать изделия более 
легкими, удобными 
и долговечными, что 
расширяет рынки сбыта 
и привлекает потреби-
телей. В Азербайджане 
определенно есть потен-
циал для развития этой 
отрасли. Для этого необ-
ходимо улучшать качество 
обработки шерсти, внедрять 
новые методы производства 
и создавать дополнительную 
добавленную стоимость, напри-
мер, посредством производства 
стильной экологичной 
одежды, предметов 
интерье-
ра и 
изделий 
ручной 
работы.

В настоящее время шерсть в 
Азербайджане особым спросом 
не пользуется, что и привело к 
значительному падению цен на 
нее и трудностям в реализации. 
Раньше она часто использовалась 
для изготовления постельных 
принадлежностей, таких как оде-
яла и матрасы. Сейчас же покупа-
тели отдают предпочтение более 
современным и легким в уходе 
синтетическим материалам, та-
ким как синтепон. 

ПОКУПАТЕЛИ 
ОБХОДЯТ СТОРОНОЙ
Продавцы на рынках столицы се-
туют, что иногда не могут продать 
шерсть даже по себестоимости 
– за 5-6 манатов за килограмм. 
Покупателей практически нет. 
Люди предпочитают не возиться 
и приобретают уже готовые син-
тепоновые одеяла и матрасы. 
В регионах ситуация не лучше. 
В Исмаиллы грязную шерсть 
покупают за 2 маната, а чистую и 
высококачественную – пытаются 
продать за 5–7, но и это непросто. 
В Мингячевире цена за год упала: 
с 2 до 1 маната – за килограмм 
неочищенной шерсти, и с 5 до 3 
манатов – за очищенную. 
Если раньше в стране разводили 
тонкорунных мериносов с высо-
кокачественной шевелюрой, то 
сейчас акцент смещен на мясные 
породы, шерсть которых не от-
личается высокой ценностью. 
Однако и она может найти своего 
потребителя. Ежегодно в Азер-
байджане закалывают много 

баранов, особенно по праздни-
кам. Тем не менее, несмотря на 
масштабные объемы, шкуры и 
шерсть часто оказываются нево-
стребованными и просто выбра-
сываются. Это нерационально и с 
точки зрения экономики, и с точ-
ки зрения экологии. Такой ресурс 
можно и нужно использовать!
Одной из причин падения спро-
са являются трудозатратность 
и особенности ухода за данным 
материалом. Натуральная шерсть 
требует подготовки: стирка, со-
ртировка, очистка. Изделия из 
нее более тяжелые и дольше сох-
нут. К тому же они могут не по-
дойти аллергикам, хотя происхо-
дит такое очень редко. Синтепон 
же легче, удобнее в быту, стоит 
недорого и является гипоаллер-
генным. 

ОТ ФОРМЫ  
ДО НАКОЛЕННИКОВ 
Как отмечает председатель 
Центра исследований устой-
чивого развития Нариман 
Агаев, современные хозяйки все 
чаще отказываются от шерсти из-
за запаха и сложного ухода.
– Тем не менее, мне как городско-
му жителю очень нравится зимой 
в регионах спать на шерстяном 
матрасе и под таким же одеялом 
– это полезное для костей тепло. 
У шерсти высокая гигроскопич-
ность, воздухопроницаемость, хо-
роший влагообмен. Но даже если 
она не будет актуальна в быту, ей 
непременно найдется другое при-
менение. Шерсть – природный 
экологичный материал, а значит, 
он не может уйти в прошлое. 

В Италии, например, он стал рен-
табельным благодаря правильно-
му подходу. Кстати, в этой стране 
также распространена перера-
ботка изделий из шерсти и про-
изводство из них новой пряжи, 
из которой потом изготавливают 
ткани для одежды и домашнюю 
утварь. К решению этого вопро-
са, думается, стоит привлечь ино-
странных специалистов, которые 
смогут поделиться успешным 
опытом, – отметил он. 
Н.Агаев подчеркнул, что сфера 
применения этого сырья может 
быть очень широкой – из шерсти 
можно шить армейскую одежду, 
изготавливать наколенники – все 
зависит от моды и маркетинга. 
– Надо ориентироваться не 
только на внутренний рынок, 
есть ведь и хороший экспортный 
потенциал. Шерсть может стать 
еще одной статьей ненефтяного 
экспорта. Эта сфера будет выгод-
ной, если государство проявит к 
ней интерес, – заявил эксперт.  
Следует учитывать и то об-
стоятельство, что пого-
ловье овец сокращается 
и в нашей стране, и во 
многих других государ-
ствах. Это связывают 
с недостатком паст-
бищ, сложностями в 
получении субсидий 
и низкой доходностью 
сферы. Соответ-
ственно шерсти 
становится 
меньше, а зна-
чит, она будет 
более ценной, 
отметил он. 

ПОТЕНЦИАЛ У НАС ЕСТЬ 
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Сразу поясним, что паназиатская 
кухня – это смешение кулинарных 
традиций ряда стран юго-восточ-
ной Азии: Корея, Япония, Вьетнам, 
Китай, Таиланд. Разнообразие 
блюд способно поразить самого 
притязательного гурмана. Тут пред-
ставлены и изыски из морепродук-
тов, и мясные блюда с пряностями 
и фруктами, и блюда из лапши, 
сдобренные вкуснейшими соусами. 
В последние годы паназиатская 
кухня набирает популярность в 
странах СНГ благодаря своей легко-
сти, полезности и богатству вкусов. 
l Как вы познакомились с па-
назиатской кухней? 
l Готовить я начал лет в семь, а в 
16 устроился посудомойщиком в 
один из отелей. Именно там впер-
вые попробовал суши – это стало 
для меня настоящим открытием. 
В тот момент я понял, что хочу по-
святить себя паназиатской кухне. 
Но в те времена не было соцсетей, 
онлайн-курсов, да и мастеров, у ко-
торых можно было учиться. 
Поэтому в 2008 году я поехал в 
Москву, накупил книг по азиатской 
кухне и начал осваивать ее само-
стоятельно. Постепенно применял 
знания на практике, работал в раз-
ных ресторанах, внедрял суши-ме-
ню, и обо мне стали потихоньку 
узнавать. 
А несколько лет назад окончил 
кулинарный лицей №12 и получил 
диплом повара.
Кстати, моя мама – профессиональ-
ный сушист. Я обучил ее этому ис-
кусству, и сейчас она один из самых 
востребованных специалистов в 
этой сфере.
l С чего начался ваш 
путь в ресторан-
ном бизнесе?
l В 2014 
году я 
от-

крыл свою доставку, которая 
успешно работает вот уже более 10 
лет. Сейчас у меня три направле-
ния, и каждое из них связано с тем, 
что мне действительно интересно. 
К тому же я первым в Азербайджа-
не запустил доставку устриц – это 
произошло года три-четыре назад. 
Тогда многие сомневались, что све-
жие устрицы можно будет достав-
лять на дом, но практика показала 
обратное.
l Паназиатская кухня бук-
вально ворвалась в гастроно-
мическую карту Баку. В чем 
секрет ее успеха? 
l Это не просто еда, это гармония 
вкусов и текстур, баланс свежести 
и насыщенности. Например, суши 
– это не просто рис и рыба, а целая 
философия. Тут важно, как соеди-
няются ингредиенты, какой они 
температуры, насколько правиль-
но подобраны пропорции. К тому 
же это очень полезная кухня. Мо-
репродукты богаты витаминами, 
сырая рыба содержит креатин, ко-
торый помогает организму восста-
навливаться, а устрицы укрепляют 
иммунитет и даже рекомендуются 
в период реабилитации после се-
рьезных болезней.
l А суши сейчас так же попу-
лярны? 
l Суши всегда останутся класси-
кой, но сейчас люди проявляют 
гораздо больше интереса к другим 
блюдам. В моде морские ежи, 
устрицы, осьминоги, утка по-пе-
кински, лапша. Например, я одним 
из первых в Азербайджане вне-
дрил в меню «буйабес» – знамени-
тый француз-

ский рыбный суп, а также финский 
«локихейта». Пока его не так часто 
встретишь в наших ресторанах, но 
интерес к нему постепенно растет.
l Какие блюда можно назвать 
безоговорочными хитами? 
l Устрицы. Если раньше их зака-
зывали редко, то сейчас интерес к 
ним заметно вырос. Во Франции, 
например, в устричных барах 
продается до 6000 устриц в день, 
а у нас пока около 100, но спрос 
растет.
Еще один хит – мой авторский 
устричный соус, который даже 
французы советовали мне запа-
тентовать. Жареные роллы тоже в 
фаворе – мои дети их обожают. А 
вот суши с сырой рыбой пока зака-
зывают с осторожностью: многие 
предпочитают термически обрабо-
танную рыбу, особенно если берут 
на всю семью.
l Все ли рецепты удается 
сохранить в первозданном 
виде, или без адаптации не 
обойтись? 
l Конечно, адаптация неизбежна. 
Например, роллы «Филадель-
фия» и «Калифорния» – это уже 
не японская, а европейская вер-
сия суши. Они появились, потому 
что американцам не понравился 
вкус водорослей. Мы тоже немно-
го подстраиваемся, но при этом 
сохраняем высокое качество: 
не используем глутамат 
натрия, готовим соусы 
без искусственных до-
бавок, а бульоны для 
«рамена», «фо-бо» и 
«том-яма» варим не 
менее 24 часов.

Кето-суши

ХАНУМ ГАДИРЛИ 
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l Какой самый нестандарт-
ный запрос от гостей вам 
приходилось выполнять? 
l Один из самых интересных 
случаев – «суши без риса». Один 
из клиентов решил отказаться 
от глютена, и мы приготовили 
для него «кето-суши»: без риса, 
но с нори, рыбой, авокадо и ово-
щами. 
l Был ли у вас неожидан-
ный гастрономический экс-
перимент?
l Да… килька в сухарях. Обыч-
но хамсу просто жарят на ско-
вороде, а мы решили сделать 
ее хрустящей, как наггетсы. В 
итоге блюдо стало настоящим 
трендом. Еще один интересный 
эксперимент – рыба в хлебе с 
гранатовым соусом нартуршу. 
l Есть ли идеи, которые вы 
мечтаете воплотить?
l В ближайший год планирую 
открыть небольшой рыбный 
ресторан, где сам буду готовить 
перед гостями. Еще одна идея – 
развитие доставки итальянской 
кухни. В Баку пока нет доставки 
с настоящей лазаньей, пастой с 
морепродуктами, карбонарой по 
оригинальному рецепту, и мне 
хочется предложить это людям.
l А кто вы по образованию?
l Я окончил музшколу, играл 
на ударных. Но выбрал путь 
шеф-повара. И уверен, что 
именно музыка помогла мне по-
чувствовать баланс и ритм, а это 
очень важно в кулинарии. А еще 
у меня пятеро детей!
l О, семья большая! Удается 
совмещать работу и дом?
l Моя семья – главный источ-
ник мотивации. В свободное 
время люблю готовить для них,
помогаю жене. Дети особенно 
любят суши, жареные роллы, но 

иногда балую их стейками и 
пастой.
l Что порекоменду-

ете нашим читате-
лям? 
l Запомните: глав-

ное – качество и 
свежесть продук-
тов. Паназиатская 
кухня не может 
быть дешевой, по-

тому что за ней стоит 
опыт, труд и лучшие 

ингредиенты.

Газета 
«Каспий» 
взяла ин-
тервью у 

опытного 
бренд-ше-

фа Рафаэля 
Мамедова.

В беседе 
с нами он 
рассказал 
о секретах 
сочетания 

вкусов, 
ключевых 
ингреди-

ентах и 
трендах со-
временной 

паназиат-
ской кухни. 
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Новый качественный этап в 
истории гражданского воз-
душного флота страны при-
шелся на 70-80-е годы 
XX века. В тот период в 
Гяндже, Евлахе, Нафтала-
не, Нахчыване, Загатале, 
Лянкяране, Агдаме, Агстафе и 
Шеки были построены аэро-
порты, оборудованные взлет-
но-посадочными полосами с 
искусственным покрытием, 
способные принимать реак-
тивные самолеты Як-40. 
Благодаря усилиям обще-
национального лидера 
Гейдара Алиева парк авиалай-
неров одним из первых в СССР 
получил реактивные самолеты 
Ту-134 и Ту-154, вертолеты 
Ми-2 и Ми-8. В 2004 году он 
вошел в историю азербайд-
жанской авиации как Меж-
дународный аэропорт Гейдар 
Алиев и был признан лучшим 
на постсоветском простран-
стве. А флагман гражданской 
авиации – компания AZAL по-
лучила статус одной из самых 
надежных в мире по стандар-
там безопасности и качества.
Наш собеседник – ветеран 
гражданской авиации 
Азербайджана, заслужен-
ный инженер республи-
ки, отличник авиации 
Алим Ахундов, отдавший 
делу всей своей жизни 
54 года, родоначальник целой 
династии азербайджанских 
авиаторов. В его семье поряд-
ка 20 человек, так или иначе 
связанных с отечественной 
авиацией. Сейчас он трудится 
инженером в Управлении по 
поддержанию летной годно-
сти воздушных судов AZAL.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
 Посвятить себя авиа-
ции было вашей детской 
мечтой?
 Да, еще со школы я был ра-
диолюбителем, а когда в от-
пуск приезжал старший брат 
Ханкиши, курсант Киевского 
института инженеров граж-
данской авиации (КИИГА), у 
меня зародилась мечта посвя-
тить себя этой удивительной 
профессии. Правда, не пило-

тировать воздушные суда, а 
быть инженером: в то время 
специальность радиотехника 
была очень востребованной.
 То есть выбор жизнен-
ного пути был определен 
еще со школьной скамьи?
 Так точно. Пять лет учебы 
пролетели незаметно, и я 
начал карьеру на Авиацион-
но-технической базе Бакин-
ского аэропорта Бина. В 1976 
году перешел на партийную 
работу в Бакинский объе-
диненный авиаотряд, стал 
секретарем парткома, потом 
замполитом Забратского 
авиаотряда. Когда Союз раз-
валился, наступили тяжелые 
времена: разорванные связи 
с партнерами, колоссальная 
текучка кадров, первая Кара-
бахская война.
 Что было труднее всего?
 Приходилось сутками ре-
монтировать подбитые верто-
леты и снова отправлять их в 
зону боевых действий. С 1988 
года по 28 января 1992-го все 
виды полетов осуществляли 
гражданские вертолеты Ми-8 
Забратского объединенного 
авиаотряда.

ВЫПОЛНЯЯ 
БОЕВЫЕ ЗАДАЧИ
 Все виды полетов – 
это…
 … доставка гуманитарных 
грузов, заказы санавиации, 
эвакуация раненых и мирного 
населения из зоны Карабаха, 
который уже начинал пламе-
неть. Машины подвергались 
жесточайшим минометным и 
зенитным обстрелам, однако 
за короткое время, иногда в 
условиях боевой обстановки, 
надо было их отремонти-
ровать, чтобы они могли 
продолжить путь в небо, вы-
полняя поставленные боевые 
задачи.
 Полеты приостано-
вили 28 января 
1992 года из-за поте-
ри первого граждан-
ского воздушного 
судна над 
Шушой?
 Именно 
так. В тот 

день Ми-8 с бортовым номе-
ром 24137 осуществлял пере-
возку пассажиров, и на подле-
те к Шуше вертолет (капитан 
Виктор Серегин, второй пи-
лот Сафа Ахундов, бортмеха-
ник Арастун Махмудов) был 
подбит ракетой ПЗРК. Муже-
ственный командир отвернул 
горящую машину от жилых 
кварталов города. Погибли 
все, кто находился на борту 
(47 пассажиров – старики, 
женщины, дети), а все члены 
экипажа впоследствии полу-
чили звание Национального 
героя Азербайджана (посмер-
тно).

ЕМУ БЫЛО ВСЕГО 34
 Сафа Ахундов – ваш 
родственник?
 Мой племянник. Выпуск-
ник Актюбинского высшего 
летного училища, он на тот 
момент работал в Риге, в 
латвийской авиакомпании. 
Позвонил мне, сказал, что 
хочет вернуться на родину, 
поинтересовался, может, в 
Азербайджане не хватает 
летных кадров. Конечно, у 
нас был дефицит профессио-
нальных пилотов, поэтому его 
с радостью приняли в отряд. 
Поначалу Сафа совершал 
мирные полеты, выполняя 
заказы нефтяников, а потом 
стал настойчиво просить 
командование отправить 
его в зону боевых действий, 
как остальных пилотов. Его 
просьба была удовлетворена, 
и 28 января он отправился 
в командировку в Карабах – 
первую и последнюю в его ко-
роткой жизни, ему было всего 
34... Через пять дней день его 
рождения – 19 июня ему мог-
ло бы исполниться 67 лет.
 После войны вы про-
должили свою авиацион-
ную карьеру?
 Совершенно верно. С тех 

пор и по сегодняшний день, 
несмотря на свой почтен-
ный возраст (мне 78 лет) 
работаю в ЗАО «Азербайд-
жан хава йоллары». Не от-
пускают на пенсию – стало 
быть, нужен еще родному 
предприятию. 

 В семье кто-нибудь унаследо-
вал вашу профессию?
 Сын Ильхам, выпускник Красно-
кутского летного училища, начинал 
карьеру на Евлахском авиапредпри-
ятии на Ан-2, затем ушел в большую 
авиацию – Як-40, Ту-134, А-319, 
А-320 (командир), А-340, сейчас – 
пилот-инструктор всех типов Airbus. 
Внук Ибрагим после окончания 
Азербайджанской национальной ака-
демии авиации получил профессию 
техника, работает вместе со мной. 
Авиации посвятили свою жизнь и 
двоюродный брат Алиискандер Ахун-
дов – летал на Ил-18, его сыновья 
Хикмет (четверть века отлетал на 
Ту-154 М) и Фикрет (советник генди-
ректора AZAL по производству), два 
моих племянника Шахин (выпуск-
ник Егорьевского авиационно-техни-
ческого училища, работает техником 
Ил-76 в компании Silk Way Travel) и 
Мушвиг (выпускник КИИГА, инже-
нер самолетов Gulfstream в бизнес-
авиации). 
По стопам отцов пошли и дети 
многих моих сослуживцев – сыно-
вья легендарных военных пилотов 
Ханлара Саттарова (Марат), Рамика 
Алиева (Эльмар), Бахлула Зульфу-
гарова (Сабир), Мухтара Байрамова 
(Фарид), Рафика Салимова (Вахид, 
Натик и Намик) летают командира-
ми и вторыми пилотами на боингах, 
эйрбасах, эмбрайерах. В наземной 
авиации работают дочери герои-
чески погибших Игоря Кшнякина 
(Наталья) и Арастуна Махмудова 
(Мехрибан), моя племянница Иль-
хама. К сожалению, трагически 
оборвалась жизнь Саши, сына Геор-
гия Кальянинова. Но наше дело не 
умрет – мы передали его в надеж-
ные руки. 

День гражданской авиации Азербайджана – дата июньская. Именно во второй 
день первого летнего месяца 1938 года в стране был создан первый авиаотряд. 
А в 2006 году глава государства объявил его праздником всех авиаторов.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

По стопам 
своих отцов, 
легендарных 

военных лет-
чиков, пило-
тировавших 
вертолеты 

Ми-8 и Ми-24, 
пошли их 
сыновья, 

заняв место
за штурвалом 
больших само-

летов. 
Они летают 

командирами 
и вторыми 
пилотами 

на боингах, 
эйрбасах, 

эмбрайерах.

НЕБО ВЫБРАНЕБО ВЫБРАЛЛО НАС О НАС НЕБО ВЫБРАНЕБО ВЫБРАЛЛО НАС О НАС 

жесточайшим минометным и 
зенитным обстрелам, однако 
за короткое время, иногда в 
условиях боевой обстановки, 
надо было их отремонти-
ровать, чтобы они могли 
продолжить путь в небо, вы-
полняя поставленные боевые 

 Полеты приостано-
вили 28 января 
1992 года из-за поте-
ри первого граждан-
ского воздушного 

в командировку в Карабах – 
первую и последнюю в его ко-
роткой жизни, ему было всего 
34... Через пять дней день его 
рождения – 19 июня ему мог-
ло бы исполниться 67 лет.
 После войны вы про-
должили свою авиацион-
ную карьеру?
 Совершенно верно. С тех 

пор и по сегодняшний день, 
несмотря на свой почтен-
ный возраст (мне 78 лет) 
работаю в ЗАО «Азербайд-
жан хава йоллары». Не от-
пускают на пенсию – стало 
быть, нужен еще родному 
предприятию. 

Алим Ахундов

Три поколения авиаторов: дед, сын, внук

Наше дело 
в надежных руках
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l Бывает, человек ста-
рается, тренируется, но 
ощущает выгорание. 
На какие признаки вы 
обращаете внимание 
и что советуете в таких 
случаях?
l Да, бывает, человек теря-
ет интерес к тренировкам. 
Особенно это касается тех, 
кто занимается в одиночку. 
Чтобы сохранить мотива-
цию, рекомендую найти на-
дежного партнера по спорту. 
Вместе тренироваться легче, 
интереснее и результатив-
нее.
l Иногда мы вроде и тре-
нируемся правильно, и 
за питанием следим, но 
результата все равно нет. 
В чем причина?
l Если все выполнено на 
сто процентов, результат 
не заставит себя ждать. Но 
иногда прогресс слишком 
медленный. В таких случаях 
мы советуем сделать гормо-
нальный анализ: причина 
может крыться именно в дис-
балансе. При необходимости 
направляем на терапию, и 
как только гормональный 
фон стабилизируется – тело 
отвечает гораздо быстрее и 
качественнее.
l Ну и последний вопрос: 
как вы сами сохраняете 
баланс – что делаете, 
чтобы оставаться в фор-
ме, но при этом ощущать 
внутреннюю гармонию?
l Поддержание формы дав-
но стало для меня образом 
жизни. Я ем то, что подходит 
моему организму, и избегаю 
лишнего. Трижды в неделю 
занимаюсь спортом – и даже 
если уменьшу нагрузку, ни-
чего не изменится: тело уже 
в тонусе, и ему достаточно 
легкой коррекции. Во время 
тренировок активизируются 
гормоны – уровень стресса 
снижается, выработка серо-
тонина увеличивается, и в 
итоге мы чувствуем себя луч-
ше и увереннее. 

14 ИЮНЯ 2025

ДИЕТОЛОГИ РАЗВЕНЧАЛИ МИФ О ВРЕДЕ ПРИЕМА ПИЩИ ПОСЛЕ ШЕСТИ ЧАСОВ ВЕЧЕРА

Как сохранить 
мотивацию

ТРЕНИРУЙТЕСЬ ТРЕНИРУЙТЕСЬ 
С УДОВОЛЬСТВИЕМ! С УДОВОЛЬСТВИЕМ! 
ТРЕНИРУЙТЕСЬ ТРЕНИРУЙТЕСЬ 
С УДОВОЛЬСТВИЕМ! С УДОВОЛЬСТВИЕМ! 

Газета 
«Каспий» 

побеседовала 
с фитнес-

тренером. Он 
рассказал нам, 

почему так 
важно слушать 
свое тело, как 

выстроить 
устойчивую 

систему 
тренировок 

и не потерять 
интерес 

к спорту. 
Интервью 

будет полезно 
всем, кто хочет 

оставаться 
в форме – без 
выгорания и с 

удовольствием.

Погоня за идеальной формой, 
интенсивные тренировки, 
жесткий режим – все это мо-
жет со временем привести не 
к желаемому результату, а к 
эмоциональному и физиче-
скому выгоранию. Особенно 
часто это происходит с теми, 
кто только начинает зани-
маться спортом и стремится 
достичь всего и сразу. Пере-
тренированность, потеря мо-
тивации, апатия... Знакомые 
симптомы? А ведь физиче-
ская активность должна при-
носить не стресс, а удоволь-
ствие, энергию и уверенность 
в себе. 
Как найти баланс между 
дисциплиной и бережным от-
ношением к себе? Как не пре-
вратить тренировки в пытку и 
можно ли добиться прогресса 
без особых усилий? Эти и 
другие вопросы мы адресуем 
фитнес-тренеру Хагани 
Салимову.

l К вам, наверное, ча-
сто приходят с желани-
ем быстро вернуться в 
прежнюю форму. Что вы 
объясняете в первую оче-
редь?
l Прежде всего я советую 
запастись терпением. Да, каж-
дый, кто приходит в спорт, 
мечтает о быстром результа-
те. Кажется, будто путь этот 
так прост, но это иллюзия. 
Когда желаемое не приходит 
в ожидаемый срок, многие 
теряют мотивацию и бросают 
тренировки. Во избежание 
разочарования очень важ-
но заранее объяснить: 
путь к цели потребует 
времени, труда и на-
стойчивости.
l На ваш взгляд, 
идеальное тело 
возможно 
только с 
помощью 
спорта? 
l Идеаль-
ное тело 
невозможно 
сформировать 

исключительно за счет трени-
ровок. Физическая активность 
– лишь одна сторона. Главная 
же опора – это питание. Ба-
ланс белков, макро- и микро-
элементов имеет ключевое 
значение. Третья, не менее 
важная составляющая, – здо-
ровый сон. Человеку, стремя-
щемуся к гармонии тела, не-
обходимо спать не менее 8-10 
часов в сутки и полноценно 
питаться. В противном случае 
результат будет слабым и поя-
вится слишком поздно.
l В последнее время рас-
пространилось множе-
ство пищевых подходов: 
ПП, БЖУ, «не есть после 
шести»... Можно ли пра-
вильно питаться без из-
лишнего фанатизма?
l У правильного питания нет 
привязки ко времени. Рас-
хожее мнение о запрете на 
прием пищи после шести ча-
сов вечера – миф. Есть мож-
но в любое время – гораздо 
важнее, что именно мы едим 
и в каком объеме. Спорт не 
ограничивает нас – напротив, 
помогает научиться питаться 
осознанно, полезно и в нуж-
ных количествах.
l С какими внутренними 
страхами или психологи-
ческими барьерами чаще 
всего сталкиваются ваши 
клиенты? 
l Многие мои ученики, осо-
бенно девушки, опасаются из-
быточной мускулатуры. Суще-
ствует такое заблуждение, что 
работа с тяжестями приведет 

к грубым формам. Мы 
стараемся развеять 

этот миф. Достичь 
ярко выраженной 
мышечной массы 
– непростой и 
неестественный 
процесс, кото-
рый возможен 
лишь при ис-
пользовании 
специальных 
препаратов. А 

это уже пря-
мая угроза 
здоровью.

Идеальное тело 
невозможно 

сформировать 
исключительно 

за счет тре-
нировок. Физи-
ческая актив-
ность – лишь 

одна сторона. 
Главная же 

опора – это пи-
тание. Баланс 
белков, макро- 

и микроэлемен-
тов имеет клю-

чевое значение  

Хагани Салимов

ХАНУМ ГАДИРЛИ
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Начало матча в Баку не обещало 
ничего хорошего: на 5-й мину-
те оборона вновь дала сбой, и 
Барнабаш Варга открыл счет. 
Однако ответ последовал почти 
мгновенно: Ренат Дадашов пре-
рвал пятиматчевую безголевую 
серию, вернув интригу и эмоции 
на трибуны. Первая треть встре-
чи прошла на удивление бодро: 
сборная Азербайджана активно 
шла в атаку, не отсиживалась 
в защите. Это было приятно на 
фоне прошлых игр.
Тем не менее проблемы в обо-
роне никуда не делись. Уже на 
33-й минуте Доминик Собослаи 
восстановил преимущество Вен-
грии, и снова через уязвимую 
центральную зону. Это был тре-
вожный сигнал: ошибки в по-
зиционной защите продолжают 
преследовать команду.
Во втором тайме азербайджан-
ская сборная словно утратила 
прежний настрой. Венгрия 
прочно завладела инициативой: 
27 ударов по воротам, из них 
9 – в створ. В то время как Азер-
байджан ограничился 9 удара-
ми, большинство из которых 
пришлось на финальные ми-

нуты: игра свелась к 
навесу и попыткам за-
цепиться за стандарт.
Тем не менее, просма-
тривалась структура. 
Команда эпизодически 
демонстрировала нала-
женную работу между 
линиями, пусть и 
нестабильно. В отли-
чие от предыдущих 
матчей, появи-
лось ощущение, 
что сборная 
движется к 
пониманию 
собственных 
сильных и сла-
бых сторон.
Главный тренер 
национальной 
команды Фер-
нанду Сантуш 
после матча 
подчеркнул:
«Мы нача-
ли встречу 
не лучшим 
образом 
и пропу-
стили 
быстрый 
гол».

«Несмотря на то, что 
удалось оперативно 

отыграться, гости 
вновь вышли 

вперед. Во 
втором 

тайме 
нам 
при-
шлось 
еще 

тяже-
лее. Было 

много потерь 
мяча. Тем 
не менее мы 

верили, что 
сможем сравнять счет. 

Однако, к сожалению, 
ощущалась усталость не-
которых игроков. В целом 
я доволен последними 
двумя контрольными мат-
чами».

Слова Сантуша – отражение 
реалий: сборной не хватает 

стабильности и физической под-
готовки. Потери концентрации 
и технический брак, особенно во 
второй половине, – симптомы не 
только усталости, но и нехватки 
глубины состава.

Скоро Азербайджан начнет 
выступление в отборочном 
цикле Чемпионата мира-

2026, где ждут встречи с сильны-
ми командами.
 
ФРАНЦИЯ – 
МАКСИМУМ ОСТОРОЖНОСТИ
Сборная Франции, возможно, 
самая грозная сила в группе. 
С атакой во главе с Килианом 
Мбаппе, Усманом Дембеле и Ан-
туаном Гризманном французы не 
прощают ошибок. Азербайджану 
необходимо играть предельно ор-
ганизованно, с насыщенным цен-
тром поля и пятеркой в защите. 
Важна компактность, перекрытие 
флангов и ставка на контратаки. 
Без самодисциплины и грамот-
ной подстраховки не обойтись.
Французы в июньское окно 
международных встреч для на-
циональных матчей провели 
два матча в рамках Лиги наций 
УЕФА. Сначала был зрелищный 
полуфинал с Испанией, кото-
рый завершился со счетом 4:5 в 
пользу испанцев. Причем по ходу 
встречи французы проигрывали 
1:5, но смогли отыграть три мяча. 
Чтобы сравнять счет, просто не 
хватило времени.
В матче за третье место Франция 
переиграла Германию 2:0. Эти 
матчи еще раз подтверждают, что 
на данный момент это одна из 
мощнейших сборных в мире.

Сборная Азербайджана завершила июньскую серию товарищеских матчей с поражением от 

Венгрии в Баку (1:2). Но эта игра, в отличие от мартовских встреч, оставила не совсем безна-

дежные впечатления. После 0:0 с Латвией, сухого поражения от Беларуси (0:2) и провально-

го матча с Гаити (0:3) встреча с венграми выглядела как шаг к восстановлению.

Украина традиционно сильна в 
центре поля и обладает хорошей 
структурой. Но команда уязвима 
под давлением и при агрессивной 
игре без мяча. Азербайджан дол-
жен навязать им борьбу, особенно 
в средней зоне, действовать актив-
но на перехватах и использовать 
стандарты. Важно не отпустить 
украинцев в первые 20 минут, 
когда они чаще всего создают 
моменты. Украинцы провели два 
товарищеских матча: проиграли 

сборной Канады 2:4, а затем обы-
грали Новую Зеландию 2:1.
Исландцы играют прямолинейно, 
с акцентом на физику, навесы и 
стандарты. Против них важно 
выиграть центр поля, навязывать 
плотную борьбу и не дать разо-
гнаться по флангам. 
У Азербайджана есть шанс за счет 
технического преимущества, если 
команда будет играть быстро и 
разнообразно. Исландцы в первой 
товарищеской встрече переигра-

ли команду Шотландии – 3:1. Но 
затем потерпели поражение от 
Северной Ирландии. 
Азербайджанской сборной не-
обходимо укреплять оборону, 
повышать физическую готовность 
и выходить на новый уровень 
взаимодействия. Без четкой 
структуры, дисциплины и орга-
низованности рассчитывать на 
очки будет сложно. Каждое очко 
станет результатом тактической 
зрелости.

Матч против Венгрии может 
остаться просто светлым эпи-
зодом, а может стать отправ-
ной точкой. Все зависит от того, 
сделают ли тренерский 
штаб и игроки пра-
вильные выводы. 
Пока видно, что 
команде небез-
различно. Оста-
лось сделать сле-
дующий шаг – к 
результату.

ТРУДНЫЙ МАТЧ
ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Фернанду
 Сантуш 

СОПЕРНИКИ В ОТБОРЕ

ОСТАЛОСЬ СДЕЛАТЬ СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ


